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с. 3   Охрана природы в виде рэкета

ТАК ВОТ  
В ЧЁМ «СОЛЬ»!

ШКОЛ И ЛИЦЕЕВ 
БОЛЬШЕ НЕТ

с. 7   

Она проникла во многие 

дворы. И ждет, когда можно 

будет снести  

кому-то голову…

По крайней мере, 

официально. Так прописано 

в новом законе  

«Об образовании».

	 			t	°С	день	 ночь
Кемерово	 +13	-	+15	 +5	-	+7
Новокузнецк	 +14	-	+16	 +5	-	+7
Мариинск	 +12	-	+14	 +4	-	+6
Л.-Кузнецкий	 +13	-	+15	 +5	-	+7
Таштагол	 +15	-	+17	 +4	-	+6

Днем	переменная	облачность,	без	осадков,	по	северу	
области	небольшой	дождь,	ветер	юго-западный		 	уме-
ренный

15 сентября. Облачно,	с	прояснениями,	небольшие,	
местами	умеренные	дожди,	грозы,	ветер	юго-западный	
5-10	м/с,	местами	усиление	до	15-20	м/с,	температура	
ночью	+3	-	+8	ºС,	днем	+12	-	+17	ºС.

14 сентября, суббота

с. 8   

Праздник  
на нашем стрите стр.	9
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Уважаемые кузбассовцы!
В воскресенье, 15 сентября, в нашей стране отмечается  
День работников леса.

Началом	государственного	управления	лесным	хозяйством	при-
нято	считать	1798	год.	Именно	тогда	был	учрежден	Лесной	депар-
тамент.	Первым	кузбасским	лесничим	был	Петр	Кузьмич	Фро-
лов,	энциклопедист,	рудознатец,	оберегавший	уникальные	боры	
нынешней	Гурьевской	территории.

Лесное	 хозяйство	 Кемеровской	 области,	 отметившее	 в	 про-
шлом	году	свой	65-летний	юбилей,	имеет	высокий	авторитет	и	
признание	 среди	 российских	 коллег.	 Кузбасские	 специалисты	
первыми	в	стране	разработали	и	внедрили	выращивание	сеян-
цев	 сибирского	 кедра	 в	 питомниках,	 благодаря	 чему	 площадь	
кедровников	в	области	возросла	более	чем	на	80	тыс.	га.

Немало	 делается	 и	 для	 улучшения	 экологии	 Кузбасса.	 Это,	
прежде	всего,	рекультивация	земель,	нарушенных	горными	вы-
работками.	Их	площадь	в	Кузбассе	составляет	около	91	тыс.	га.	
Лесной	рекультивацией	кузбасские	лесоводы	начали	занимать-
ся	в	середине	60-х	годов.	С	той	поры	лесхозами	было	восстанов-
лено	около	20	тыс.	гектаров.	За	65	лет	были	восстановлены	леса	
на	площади	более	1,5	млн	гектаров,	в	том	числе	посажено	более	
400	тыс.	га	лесных	культур.	Таким	образом,	каждый	14-й	гектар	
лесов	создан	трудом	кузбасских	лесоводов.

В	2012	 году	работники	лесного	хозяйства	области	высадили	
почти	3,5	млн	деревьев,	кроме	того,	в	лесных	питомниках	вы-
ращено	более	7	млн	сеянцев	ценных	хвойных	пород	деревьев.

Еще	 одну	 важную	 задачу	 удалось	 решить	 кузбасским	 лес-
никам	–	это	сберечь	леса	от	пожаров.	За	последние	годы	суще-
ственно	укреплена	и	укомплектована	система	охраны	лесов	от	
пожаров.	Благодаря	принятым	мерам	наша	область	на	протяже-
нии	ряда	лет	не	подвергается	масштабным	лесным	пожарам.

Самое	 главное,	 в	 отрасли	 работают	 неравнодушные	 люди,	
профессионалы	 своего	 дела,	 это	 лесничие,	 лесозаготовители,	
деревообработчики,	мебельщики	и	другие.	С	каждым	годом	уве-
личивается	доход,	приносимый	отраслью.	Так,	за	5	лет	он	увели-
чился	втрое	и	достиг	429,4	млн	рублей	в	2012	году.

Администрация	 области	 делает	 все	 возможное	 для	 поддер-
жания	и	развития	отрасли.	В	перечень	приоритетных	проектов	
включен	 инвестиционный	 проект	 ООО	 «Таежный»	 по	 произ-
водству	 пеллет	 из	 низкосортных	 пород	 деревьев	 и	 отходов	 от	
распиловки.	Это	предприятие,	одно	из	немногих	в	Кемеровской	
области,	 занимается	 наиболее	 перспективным	 направлением	
использования	низкокачественного	сырья	и	древесных	отходов.	
Именно	 это	 направление	может	 обеспечить	 полную	 безотход-
ность	лесозаготовительного	производства.	

На	ООО	«Аверс»	закуплено	оборудование	по	распиловке	дре-
весины.	 Комплекс	 планируется	 ввести	 в	 эксплуатацию	 в	 2013	
году.

Немаловажно	и	то,	что	в	2012	 году	было	привлечено	поч-
ти	 2,8	млрд	 рублей	 иностранных	 инвестиций	для	 производ-
ства	широкоформатной	фанеры	в	Анжеро-Судженске.	Проект	
по	производству	фанеры	включен	в	перечень	приоритетных	
проектов	 по	 освоению	 лесов	 на	 федеральном	 уровне.	 В	 ны-
нешнем	 году	 планируется	 запустить	 первую	 очередь	 этого	
производства.

12-й	год	подряд	в	Кузбассе	проходят	массовые	акции	по	вы-
садке	деревьев,	разбивке	новых	парков,	рощ	и	аллей,	открытию	
именных	скверов	с	установкой	скульптурных	композиций	и	ма-
лых	 архитектурных	 форм.	 Такие	 скверы	 становятся	 не	 только	
любимым	местом	отдыха,	но	и	гордостью	жителей.

Второй	год	подряд	с	участием	общественности	в	области	вы-
саживается	более	1	млн	деревьев,	проходят	массовые	экологиче-
ские	акции	по	очистке	лесов	от	мусора	и	захламленности.

Считаем,	 только	 наша	 совместная	 плодотворная	 работа	 по-
зволила	достойно	представить	Кузбасс	на	общероссийских	ме-
роприятиях	как	в	рамках	Года	охраны	окружающей	среды,	так	и	
в	Международный	год	лесов.

Уважаемые	 труженики	 леса!	 Поздравляем	 вас	 с	 профессио-
нальным	праздником!

Желаем	крепкого	здоровья,	благополучия	и	успехов	в	работе	и	
плодотворной	деятельности	на	благо	земли	Кузнецкой!

С	уважением,

губернатор Кемеровской области А.Г. ТУЛЕЕВ,
председатель Совета народных депутатов Н.И. ШАТИЛОВ,
главный федеральный инспектор И.В. КОЛЕСНИКОВ.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ

полувагонов угля погружено в Кузбасском регионе  
Западно-Сибирской железной дороги 12 сентября.

ЦИФРА

8210

НАГРА Ж ДЕНИЯ

Гвардия труда
Губернатор Аман Тулеев вручил 
высокие награды 20 кузбасским 
горнякам, внесшим больший 
личный вклад в развитие 
отрасли. Торжество прошло 
вчера в Белом зале областной 
администрации.  

Так,	почетное	звание	«Заслу-
женный	шахтер	РФ»	присвоено	
бригадиру	экскаваторной	брига-
ды	Моховского	угольного	разре-
за	(г.	Белово)	В.Г.Данилову.	Вла-
димир	Геннадьевич	20	лет	назад	
своими	руками	 собрал	 экскава-
тор,	на	котором	работает	до	сих	
пор.	Он	не	только	содержит	свою	
машину	 в	 идеальном	 порядке,	
но	 и	 постоянно	 совершенству-
ет	 её,	 вносит	 множество	 рац-
предложений,	 экономический	
эффект	 от	 которых	 достигает	
полумиллиона	 рублей.	 Благо-
даря	 его	 находчивым	 решени-
ям	сокращаются	сроки	ремонта	
экскаватора,	 увеличивается	 его	
эффективность.	 Бригада	 Дани-
лова	 ежегодно	 выполняет	 план	
на	 120-127%	 и	 входит	 в	 число	

лучших	 в	 Кузбассе	 по	 произ-
водительности	 труда.	 Звания	
«Заслуженный	шахтер	РФ»	вче-
ра	 удостоены	 еще	 13	 работни-
ков	 угольной	 отрасли	 Кузбасса.   
А.Г.	Тулеев	также	поздравил	тро-
их	 горняков	 с	 присвоением	 им	
почетного	 звания	 «Заслужен-
ный	 работник	 транспорта	 РФ».	
Среди	них	водитель	«БелАЗа»	на	
угольном	 разрезе	 «Бачатский»	
В.М.Прохоров.	 Стаж	 работы	
Виктора	Михайловича	–	 28	 лет.	
Сейчас	он	управляет	«БелАЗом»	
грузоподъемностью	 220	 тонн	 и	
ежегодно	 перевыполняет	 план	
на	 20-30%.	 Так,	 в	 2012	 году	 с	
годовым	 планом	 Виктор	 Ми-
хайлович	справился	всего	 за	10	
месяцев.	А	ещё	он	–	авторитет-
ный	эксперт	по	вопросам	техни-
ческого	 состояния	 автомобиля,	
неоднократно	 участвовал	 в	 ис-
пытаниях	 новых	машин	и	 вне-
дрении	их	в	производство.	Еще	
троим	 угольщикам	 губернатор	
вручил	областные	награды.	

По информации АКО.

ЯРМАРКИ

В Новокузнецке начали работать 
овощные  ярмарки и торговые 
точки по реализации картофеля. 

В	 самом	 большом	 районе	
города	–	Центральном	-	 запа-
стись	 на	 зиму	 вторым	 хлебом	
можно	 в	 восьми	 официально	
разрешенных	 	 для	 продажи	
картофеля	оптом	местах.	

В	 Куйбышевском	 и	 Орджо-
никидзевском	 районах	 таких	
торговых	точек	по	пять	в	каж-
дом,		в	Заводском	–	две,	в	Куз-
нецком	и	Новоильинском	-		по	
одной.	

На	вопрос:	«Откуда	картош-
ка?»	−	покупатели,	как	прави-
ло,	 слышат	 ответ:	 «С	 Алтая!»	

Хотя	есть	товар	и	из	Подмоско-
вья,	 Новосибирской	 области.	
Цена	 за	 килограмм	 –	 12	 руб.		
Кстати,	в	прошлом	году	проси-
ли	дороже	–	13	-14	руб.

Повышенного	 спроса	 среди	
горожан	 пока	 нет.	 Подходят,	
присматриваются	 к	 овощу,	
прикидывая	его	качество,	при-
цениваются.	 «Так	 поначалу	
всегда	 бывает,	 −	 говорят	 тор-
говцы.	 –	 Активная	 торговля	
разворачивается	 к	 концу	 сен-
тября,	а	сейчас	в	основном	ба-
бушки	 по	 мешочку	 покупают,	
грузят	на	тележку	и	потихонь-
ку	везут	домой».			

«Урожай	 в	 этом	 году	 очень	
хороший,	 −	 говорит	 главный	

специалист	отдела	по	сельско-
му	 хозяйству	 администрации	
Новокузнецкого	 района	 На-
дежда	 Пестунова.	 –	 У	 ферме-
ров	можно	приобрести	 карто-
фель	 высокого	 	 качества,	 раз-
ных	сортов,	в	том	числе	очень	
редких,	на	любой	вкус	и	цвет.	
Пусть	 новокузнечане	 обраща-
ются	 в	 наш	 отдел,	 мы	 дадим	
контактные	 телефоны	 мест-
ных	сельхозпроизводителей».		

А	сегодня	около	здания	сель-
ской	 администрации	 пройдет	
первая	 осенняя	 продоволь-
ственная	ярмарка.

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото Ярослава Беляева.

Второй хлеб впрок 

17	 сентября	 2013	 года	 в	
11.00	по	адресу:	г.Кемерово,	
Советский	 проспект,	 58	
(большой	 зал),	 состоится	
первая	 сессия	 Совета	 на-
родных	 депутатов	 Кеме-
ровской	 области	 четверто-
го	созыва,	на	которой	будут	
рассмотрены	вопросы:

-	 об	 избрании	 предсе-
дателя	 Совета	 народных	
депутатов	 Кемеровской	
области;

-	 об	 избрании	 предста-
вителя	в	Совет	Федерации	
Федерального	 собрания	
Российской	 Федерации	 от	
Совета	 народных	 депута-
тов	Кемеровской	области	и	
другие	вопросы.

Трансляция	первой	сес-
сии	 Совета	 народных	 де-
путатов	 Кемеровской	 об-
ласти	 четвертого	 созыва	
в	 режиме	 реального	 вре-
мени	 будет	 организова-
на	 на	 официальном	 сайте	
Совета	 народных	 депута-
тов	 Кемеровской	 области	
по	 адресу:	 www.sndko.ru/
translation.html

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУ ТАТОВ 
И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!
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Рядом с деревней Пор-Искитим 
Промышленновского района 
специалисты кузбасских 
сетевых энергетических 
компаний совместно с 
пожарными провели командно-
штабные учения по устранению 
последствий урагана, 
повалившего деревья  
и повредившего ЛЭП.

Легенда	 учений	 соответ-
ствовала	наихудшим	условиям	
реальной	 погоды	-	 ураганный	
ветер	с	мокрым	снегом	свалил	
20	деревянных	столбов	и	обо-
рвал	провода	напряжением	10	
киловольт.	 Получив	 сообще-
ние	об	аварии,	электросетеви-
ки	 начали	 переводить	 на	 ре-
зервное	 питание	 населенный	
пункт,	 в	 первую	 очередь	 его	
коммунальные	 и	 социальные	
объекты,	 на	 место	 происше-
ствия	 прибыл	 дизель-генера-
тор,	 способный	 обеспечить	
объекты	 жизнеобеспечения	
электроэнергией	 на	 время	
ликвидации	аварии.

Восстановлением	 нормаль-
ного	 электроснабжения	 за-
нялись	 три	 оперативно-ре-

монтные	бригады,	которые	за	
шесть	часов	установили	20	но-
вых	опор,	перевесили	провода	
и	 включили	 ЛЭП	 в	 работу.	 В	
ходе	 работ	 было	 задействова-
но	более	30	специалистов	и	20	
единиц	спецтехники,	от	буро-
яма	до	автовышки.

Учения	 были	 проведе-
ны	 по	 инициативе	 компании	
«Кузбассэнерго-РЭС»	и	позволи-
ли	 выявить	 возможные	неувяз-
ки,	 необходимые	 согласования,	
определить	условия	максималь-
ной	оперативности	при	выведе-
нии	на	место	аварии	необходи-
мой	спецтехники	и	поставке	но-
вых	элементов	ЛЭП	вместо	вы-
шедших	из	 строя.	Специалисты	
учитывают,	 что	 в	 случаях	 затя-
нувшейся	непогоды	аварийным	
бригадам	придется	действовать	
в	 крайне	 неблагоприятных	 ус-
ловиях,	 но	 достигнута	 главная	
цель	 –	 на	 практике	 отработан	
алгоритм	 совместных	 действий	
компаний,	учреждений	и	власти	
по	восстановлению	нормальной	
жизнедеятельности	 населенных	
пунктов.

Дмитрий САГАРА.

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ

Что немцу хорошо, 
то и кузбассовцу неплохо
В Кемеровском госуниверситете 
ученые Грайфсвальдского 
университета поделились с 
магистрантами экономического 
факультета передовым 
опытом восстановления 
старопромышленных регионов 
на примере Рурского угольного 
бассейна.

−	Рур	−	это	немецкий	ана-
лог	 Кузбасса,	 опыт	 реструк-
туризации	 которого	 можно	
транслировать	 на	 наш	 реги-
он,	−	 говорит	Галина	Мекуш,	
завкафедрой	 общей	 и	 реги-
ональной	 экономики	 КемГУ. 
−	 В	 середине	 прошлого	 века	
он	 был	 индустриальным	
сердцем	 Германии.	 Однако	
за	 последние	 50	 лет	 из	 про-
мышленного	 региона	 пре-
вратился	 в	 научный,	 обра-
зовательный	 и	 культурный	
центр	Европы.	Сегодня	здесь	
на	 площади	 размером	 с	 Ке-
меровский	район	размещено	
27	технопарков,	и	инвесторы	
стоят	в	очереди,	чтобы	стать	
их	 резидентами	 и	 открыть	
производство.	Причем	новые	
предприятия	 создаются	 на	

землях,	рекультивированных	
после	горных	работ.	

Достичь	 преобразований	
удалось	 благодаря	 деятель-
ности	 регионального	 союза	
«Рур».	 Это	 организация,	 ко-
торая	 имеет	 полномочия	
принимать	 решения	 по	 пла-
нированию	 и	 развитию	 тер-
ритории.	 В	 Кузбассе,	 да	 и	 в	
России	 в	 целом,	 подобных	
аналогов	 пока	 нет.	 Но	 в	 бу-
дущем	 подобная	 организа-
ция	может	принять	у	нас	вид	
объединения	муниципалите-
тов,	 на	 территории	 которых	
расположены	угольные	пред-
приятия.	Именно	муниципа-
литеты	 должны	 предлагать	
варианты	 реструктуризации	
экономики.	

−	 Сегодня	 в	 	 Кузбассе	 на-
блюдаются	 некоторые	 при-
знаки	 реструктуризации.	 Од-
нако	 темпы	 пока	 не	 такие,	
как	 в	 Германии.	 Но	 так	 как	
это	 объективные	 процессы,	
то	 в	 будущем	 у	 нас	 появятся	
новые	 виды	 энергии	 и	 будут	
развиваться	 новые	 отрасли	
экономики.	 Очень	 прият-
но,	 что	 представители	 Грайф 

свальдского	 университета,	 с	
которыми	 мы	 сотрудничаем	
уже	 пятый	 год,	 поделились	 с	
нами	своим	научным	опытом,	
–	отметила	Галина	Мекуш.

Евгений ФЕДОТОВ.
Фото автора.

УЧЕНИЯ

Энергетики победили 
«ураган» за 6 часов

СИСТЕМА ОПОВЕЩЕНИЯ

Внимание всем!
По информации городского 
управления по делам ГО и ЧС, 16 
сентября, в понедельник, с 15.30 до 
16.30 местного времени в Кемерове 
будет проводиться техническая 
проверка региональной системы 
оповещения. 

В	 указанное	 время	 сработают	 си-
рены.	Напомним,	так	подаётся	общий	
для	чрезвычайных	ситуаций	военного	
и	 мирного	 времени	 сигнал:	 «Внима-
ние	 всем!».	 Это	 предупредительный	
сигнал,	 который	 звучит	 перед	 пере-
дачей	 всех	 экстренных	 сообщений.	
Услышав	 его,	 необходимо	 включить	
радио,	телевизор	и	прослушать	рече-
вое	 сообщение.	 В	 дальнейшем	 дей-
ствовать	в	соответствии	с	указаниями.	

Во	время	плановой	проверки	по-
сле	 окончания	 звучания	 электро-

сирен	 по	 радио	 («Маяк»,	 «Юность»,	
«Радио	 России»,	 «Кузбасс	 FM»)	 и	
телевидению	(«Первый	канал»,	«Рос-
сия	 1»,	 «ТНТ»),	 а	 также	 уличным	
громкоговорителям	 будет	 передана	
информация	гражданской	обороны.

Специалисты	городского	управле-
ния	по	делам	ГО	и	ЧС	обращаются	к	
горожанам	с	просьбой	сохранять	спо-
койствие	во	время	предстоящей	тре-
нировки.	Поводов	для	 волнений	нет	
–	мероприятие	плановое	и	учебное.

Кроме	 того,	 граждане	 могут	 сооб-
щать	о	случаях	неудачной	работы	си-
стемы	 (о	 нечетком	прохождении	 сиг-
нала,	неразборчивом	звучании	и	про-
чем)	 по	 городскому	 телефону	 01,	 для	
абонентов	сотовой	связи	–	112	(звонок	
доступен	и	при	нулевом	балансе	счета).

Артём СИДОРЧУК.

ПОМОЩЬ

Хабаровская одиссея
Кузбасские спасатели, месяц 
находящиеся в зоне стихийного 
бедствия на Дальнем Востоке, 
продолжат участвовать 
в проведении аварийно-
спасательных работ.

Как	 сообщает	 ГУ	 МЧС	 по	
Хабаровскому	 краю,	 паводко-
вая	 ситуация	 на	 территории	
края	 начинает	 постепенно	
стабилизироваться.	 Уровень	
воды	 в	 реке	 Амур	 у	 Хабаров-
ска	продолжает	снижаться,	а	у	
Комсомольска-на-Амуре,	 до-
стигнув	отметки	910	сантиме-

тров,		подъем	воды	приостано-
вился.

В	 середине	 августа	 из	 Куз-
басса	для	проведения	аварий-
но-спасательных	работ	в	Амур-
скую	область	было	отправлено	
несколько	 групп	 спасателей	 и	
спецтехника:	одно	плавающее	
транспортное	 средство	 (ПТС	
-	 М)	 и	 две	 пожарно-насосные	
станции	(ПНС).

Первая	группа	наших	спа-
сателей	была	дислоцирована	
в	 село	 Иннокентьевка	 Арха-
ринского	района.	Там	в	связи	
с	образованием	стометровой	

промоины	они	обеспечивали	
сообщение	 между	 возник-
шими	 «берегами»	 населен-
ного	 пункта:	 при	 необходи-
мости	 перевозили	 местных	
жителей	 с	 одного	 берега	 на	
другой,	 доставляли	 продук-
ты	 питания	 и	 другие	 необ-
ходимые	 вещи.	 Не	 один	 раз	
разбирали	дамбу	и	отводили	
воду	 в	 русло	 реки.	 Ежеднев-
но	 откачивали	 воду	 из	 по-
гребов	 и	 подпольев	 домов.	
Сейчас	 экипаж	ПТС-М	поки-
нул	Архару	и	направляется	в	
Комсомольск-на-Амуре,	 где	

вода	 подобралась	 к	 пиковой	
отметке.

Вторая	 группа	 кузбасских	
спасателей		работает	на	юге	Ев-
рейской	автономной	области.	С	
помощью	 пожарно-насосных	
станций	 они	 круглосуточно	
перекачивают	воду	 с	набереж-
ной	 в	 реку.	 Для	 поддержания	
своих	сотрудников	ГУ	МЧС	Рос-
сии	 по	 Кемеровской	 области	
отправило	в	начале	сентября	в	
Хабаровск	29	коробок	с	конди-
терскими	изделиями.

Полина СПИРИДОНОВА.

Фото Сергея Гавриленко.

БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ

Напал  
на «золотую 
жилу»?
Президент некоммерческой 
благотворительной 
организации «Фонд сохранения 
биоразнообразия и устойчивого 
природопользования» 
подозревается в коммерческом 
подкупе. В отношении его  
в региональном Следственном 
комитете возбуждено уголовное 
дело.

По версии предварительного 
следствия, мужчина вымогал круп-
ную сумму денег у руководства зо-
лотодобывающей артели. Прежде 
он неоднократно требовал от золо-
топромышленников финансирова-
ния деятельности своей организа-
ции по охране окружающей среды, 
но всякий раз получал отказ. И тог-
да он стал принимать меры по от-
зыву у артели лицензии (например, 
путем распространения ложной 
информации о работе предпри-
ятия). На встрече с руководителем 
артели мужчина прямо заявил: во-
прос об отзыве лицензии уже ре-
шается на уровне министерства в 
Москве, и потребовал для его уре-
гулирования 50 млн руб. О столь 
нескромном предложении золото-
промышленник заявил в полицию, 
и все дальнейшие контакты сторон 
проходили уже под контролем 
оперативников ГУ МВД России по 
КО. При получении от одного из ак-
ционеров артели части требуемых 
денег в размере 15 млн руб. вымо-
гатель был задержан полицией.

Владимир ДМИТРИЕВ.
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Без 
очереди 
В Топках открылся новый 
детский сад №14 «Орешек»  
на 110 мест.

Вчера	 в	 торжествен-
ной	 сдаче	 садика	 принял	
участие	 первый	 замести-
тель	 губернатора	 Вален-
тин	Мазикин.	Дошкольное	
учреждение	 будут	 посе-
щать	 малыши	 в	 возрасте	
от	 2	 до	 7	 лет.	 С	 открыти-
ем	 «Орешка»	 Топкинский	
район	 стал	 25-й	 терри-
торией	 Кемеровской	 об-
ласти,	 где	 ликвидирована	
очередь	 детей	 в	 детсад	
в	 возрасте	 от	 3	 до	 7	 лет.   
На	 строительство	 и	 осна-
щение	 этого	 дошкольного	
учреждения	 было	 направ-
лено	100	млн	рублей.

Рита ЧЕРНЫХ.

ПАНОРАМА НОВОСТЕЙ
ЖИВОЙ УГОЛОК

Бездомные теплее
Первая «Хвостатая ярмарка» 
бездомных кошек прошла  
в Берёзовском. 

За	 считанные	 минуты	 на	
территории	 городской	 аллеи	
собралось	 несколько	 десятков	
березовчан.	 Многие	 из	 слу-
чайных	 участников	даже	 и	 не	
думали	 обзаводиться	 домаш-
ним	 животным,	 но	 не	 смогли	
устоять:	 коты	 и	 кошечки	 за-
глядывали	прямо	в	глаза	с	на-
деждой	 обрести	 свой	 теплый	
дом	и	 заботливых	 хозяев.	 Так	
11	из	15	бездомных	животных	
забрали-таки	в	тот	день	мест-
ные	жители.

Инициатор	 благотвори-
тельной	 акции	 –	 студентка	
Кристина	Козарь.	В	городе	нет	
приюта,	поэтому	она	устроила	
в	 своей	 квартире	 нечто	 вроде	
перевалочного	пункта	для	уса-
тых-полосатых.	 Девушка	 под-
бирает	 бездомных	 животных,	
проводит	 мероприятия	 по	
адаптации	 котят-бродяжек	 к	
комфортной	домашней	жизни,	
затем	передает	в	добрые	руки.	
Идея	 с	 ярмаркой	 ее	 посетила	
совсем	 недавно.	 Буквально	 за	
два	дня	 все	 организационные	

вопросы	были	решены.	К	сло-
ву,	мероприятие	это	Кристина	
планирует	 сделать	 традици-
онным.	 Вплоть	 до	 наступле-
ния	зимы	каждый	воскресный	
день	на	аллее	Комсомольского	
бульвара	будет	разворачивать-
ся	«Хвостатая	ярмарка».	

	 −	 Все	 животные	 прошли	
медосмотр	и	признаны	здоро-
выми,	 	 −	 пояснила	 ветеринар	
Людмила	Сазонова.	−	 	Любого	
из	 них	 без	 каких-либо	 опасе-
ний	можно	брать	в	дом.	А	 са-
мое	главное,	они	очень	отзыв-
чивы	на	любовь	человеческую,	
потому	что	понимают:	их	по-
добрали.	

Гостья	 «Хвостатой	 ярмар-
ки»	Анна	Фанталкина	согласна	
с	ветеринаром	−	обездоленные	
животные	 «теплее».	 Главным	
образом	 это	 обстоятельство	 и	
побудило	девушку	выбрать	ко-
тика	из	числа	бывших	беспри-
зорников.	 Приглянулся	 дым-
чатый	 двухмесячный	 малыш.	
Бабушка,	 которой	 девушка	
преподнесет	 живой	 подарок,	
обязательно	его	полюбит,	уве-
рена	Анна.

Алеся  КУЗНЕЦОВА.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Из Сербии в Кузбасс

Студенты сельскохозяйственного 
факультета Нови-Садского 
университета побывали в 
Тяжинском районе. 

Прежде	всего	гости	из	Сер-
бии	 отправились	 в	 одно	 из	
лучших	хозяйств	–	СПК	«Пичу-
гинский».	О	работе	сельскохо-
зяйственного	 производствен-
ного	кооператива	в	непростых	
климатических	 условиях	 Си-
бири	гостям	рассказал	предсе-
датель	Василий	Артемьев.	

На	 животноводческой	 фер-
ме	 студентам	 было	 предо-
ставлено	почетное	право	дать	
имя	 новорожденному	 телен-
ку.	 Гости	 решили	 назвать	 ма-
лыша	в	 честь	 одного	из	ребят	
–	 Джорджио.	 Также	 сербская	
делегация	 побывала	 на	 полях	
хозяйства,	 где	 сейчас	 в	 самом	
разгаре	уборочная	страда.

В	 Тяжинском	 агропро-

мышленном	 техникуме	 гости	
встретились	 со	 студентами	
и	 преподавателями.	 На	 за-
втрашних	агрономов	неизгла-
димое	 впечатление	 произве-
ла	 материально-техническая	
база	 учебного	 заведения	 –	
компьютерный	класс,	учебные	
мастерские	и	магазин,	лабора-
тории	 тракторов	 и	 автомоби-
лей.	 Сербские	 студенты	также	
опробовали	 сельхозтехнику,	 а	
затем	 оценили	 поварское	 ис-
кусство	 учащихся	 техникума.	
После	 небольшой	 концертной	
программы	 гости	 пригласили	
тяжинских	студентов	посетить	
их	университет.

Руководитель	 группы,	 про-
фессор	 кафедры	 растение-
водства	 университета	 города	
Нови-Сад	 Йован	 Црнобарац	
отметил,	 что	 поездка	 в	 Куз-
басс	 оказалась	 очень	 резуль-
тативной:	 «Ребята	 узнали	 для	

себя	 много	 нового,	 интерес-
ного.	Везде	нас	очень	радушно	
встречали.	 Люди	 гостеприим-
ные,	 общительные	 и	 добрые.	
У	вас	хорошее	сельское	хозяй-
ство,	 много	 техники.	 Нам	 со	
студентами	 было	 интересно	
оценить	 влияние	 климата	 на	
полеводство,	 как	 здесь	 адап-
тируются	 современные	 тех-
нологии	 возделывания	 рас-
тений.	В	Сибири	нужно	уметь	
приспосабливаться	 к	 более	
суровым	климатическим	усло-
виям.	Здесь	нужно	успевать	за	
погодой,	 у	 нас	же	 все	 зависит	
только	от	созревания	посевов.	
Поэтому	 мы	 можем	 себе	 по-
зволить	 убирать	 урожай	 без	
спешки.	В	сибирских	условиях	
могут	работать	только	настоя-
щие	профессионалы».				

Олег КОСТЮНИН.
Фото автора. 

К ДНЮ СЕЛА

Житель Новокузнецка 
Сергей Миров поймал в Томи 
десятикилограммовую щуку.

Рыбак	 вместе	 с	 товари-
щем	 сплавлялись	 на	 мотор-
ной	 резиновой	 лодке	 вниз	
по	 течению	 Томи	 из	 поселка	
Осиновое	 Плесо	 до	 деревни	
Георгиевки.	Заглушили	мотор	
и	 остановились	 в	 небольшой	
заводи.	 Закинули	 спиннинг	 −	
и	вот	тебе	она,	громадина!

−	Ловили	на	«чертика»,	−	по-
делился	удачей	Сергей	Федоро-
вич.	−	Это	когда	леску	спиннин-
га	с	двумя	крючками	и	свинцо-
вым	конусом	опускаешь	на	дно	
реки	и	постоянно	поддергива-
ешь.	15	раз	мы	с	другом	подта-
скивали	к	лодке	щуку,	но	никак	
не	 могли	 перекинуть	 в	 лодку.	
Потом	я	ухитрился	и	взял	ее	за	
жабры.	Так	и	вытащили	«вели-
канку».	Уха	получилась	отмен-
ная!

По	 словам	 Сергея	 Федоро-

вича,	 за	 свои	 45	 лет	 рыбалки	
успел	 порыбачить	 на	 многих	
реках	области,	в	соседних	ре-
гионах	 тоже	 не	 раз	 рыбачил,	
ловил	 всякую	 рыбу,	 но	 таких	
крупных	встречал	редко.

Комментарий
Николай Скалон, заведу-

ющий кафедрой зоологии и 
экологии КемГУ, профессор:

−	 Щука	 –	 хищник.	 Любит	
стоячие	 воды:	 охотится	 в	 за-
рослях	травы,	любит	 «стоять»	
под	корягами,	но	не	боится	и	
речного	 течения.	 Хотя	 в	 бы-
стрых	 горных	 речках	 ее	 не	
встретишь.

Да,	 конечно,	 щуку	 ново-
кузнечанин	поймал	крупную.	
Сейчас	такие	встречаются	не-
часто.	 Хотя	 условия	 для	 ро-
ста	 и	 развития	 щуки	 в	 Томи	
хорошие.	Раньше	рыба	таких	
размеров	 была	 нормальным	
явлением.	 С	 ухудшением	
экологической	 обстановки	 в	

НУ И НУ!

Рыба-великанка

регионе,	 с	 одной	 стороны,	 и	
с	 увеличением	 числа	 рыбо-
ловов	-	с	другой,	щука	сегод-
ня	 не	 успевает	 вырастать	 до	
таких	 размеров.	 Кстати,	 са-
мая	 крупная	щука	 в	 истории	

весила	 40	 килограммов,	 а	 в	
длину	достигала	двух	метров.	
Остается	порадоваться	за	ры-
бака	и	поздравить!

Полина СПИРИДОНОВА.

Фото 
Руслана 
Габидулина.
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ПОЛИТИКА

Более того, руководители трех парла-
ментских фракций: ЛДПР, КПРФ и «Спра-
ведливой России» написали письмо пред-
седателю ЦИК Чурову, где потребовали 
немедленного пересчета избирательных 
бюллетеней.

Поводом для демарша стал низкий про-
цент, который партии получили в этих трёх 
регионах. Но какой политик признает от-
сутствие народной поддержки?! Вместо 
этого партии затянули привычную песню о 
«фальсификациях и нарушениях».

«Из года в год оппозиция заявляет о на-
рушениях, но подтверждаются единицы, 
— заявил «Ведомостям» первый замруко-
водителя исполкома «Единой России» Кон-
стантин Мазуревский. — В Кемеровской 
области нашли подтверждение две жало-
бы, в Башкирии — одна, обращений было 
меньше обычного, а итоги соответствуют 
результатам экзитполов». Председатель 
избирательной комиссии Кемеровской об-
ласти Юрий Емельянов сообщил, что итого-
вый протокол с официальными результата-
ми выборов подписали все представители 
политических партий. «Меня удивляет ре-
акция партийных лидеров. Такое впечатле-
ние, что они выражают личное несогласие, 
тогда как на местах их же однопартийцы 
претензий к итогам выборов не имеют».

Возмущение партийных боссов понять 
можно: предвыборные бюджеты освоены, 
а результата нет. Но перед тем как заявлять 
с высоких трибун о фальсификациях, го-
сподам Жириновскому, Миронову и Зюга-
нову стоило бы выяснить, на что потрачены 
партийные деньги и как строилась предвы-
борная работа в охаянных ими регионах, 
например, в Кузбассе.

«Коммунистам, у которых в регионе 
недавно сменился руководитель, не уда-
лось консолидироваться под новым руко-
водством», — считает профессор кафедры 
политических наук Кемеровского госуни-

верситета Александр Коновалов. Нового 
секретаря Кемеровского обкома КПРФ Ни-
колая Мухина Коновалов называет «чело-
веком с сомнительной репутацией».

Действительно, приехавший в Кузбасс 
33-летний белгородец Мухин стал непри-
ятным сюрпризом для тех немногих из-
бирателей, которые до сих пор сохранили 
лояльность КПРФ. Назначение Мухина они 
расценили как очередной этап многолет-
ней борьбы за власть в обкоме, конца кото-
рой не видно, — отсюда и разочарование в 
КПРФ даже у давних сторонников, которые 
на этих выборах предпочли отдать свои го-
лоса партиям со схожей идеологией.

Чехарда начальников постигла и реги-
ональное отделение ЛДПР. После отъез-
да в Москву Дмитрия Савельева, который 
в 2011 году стал депутатом Госдумы по 
партийным спискам, филиал партии воз-
главил 30-летний Михаил Ардатов, кото-
рый вскоре был уволен с формулиров-
кой «за развал партийной работы». Его 
пост занял Игорь Украинцев, 26-летний 
помощник Дмитрия Савельева, и это на-
значение вызвало бурю непонимания у 
сторонников ЛДПР.

Накануне выборов сразу 50 членов Гу-
рьевского районного отделения написали 
заявление о выходе из рядов партии. В об-
ращении к избирателям, которое опубли-
ковала газета «Кузбасс», говорится: «Мо-
лодые карьеристы полностью развалили 
партийную работу в области. Были закры-
ты 12 из 14 общественных юридических 
приемных, где наши земляки могли полу-
чить бесплатную юридическую помощь. 
По сравнению с 2011 годом к настоящему 
времени партийная работа сокращена на 
90%». Также в обращении говорится, что 
ранее из ЛДПР вышли 36 членов из Про-
копьевска и Киселевска, после раскрытой 
ими фальсификации итогов голосования 
партийной конференции.

Но по-настоящему вопиющий случай 
произошел в конце августа в городе Юрге, 
где неизвестными была избита руководи-
тель городского отделения ЛДПР Татьяна 
Бекк — на следующий день после того как 
по семейным обстоятельствам сняла свою 
кандидатуру с выборов. Женщина при-
зналась, что после этого Игорь Украинцев 
звонил ей и требовал восстановиться, и это 
стало поводом для проверки Следствен-
ным комитетом версии о причастности к 
нападению на Бекк её же однопартийцев.

О каком доверии избирателей можно 
говорить, если в самой партии нет согла-
сия?

Что касается партии «Справедливая 
Россия», спешить с непризнанием выбо-
ров в Кемеровской области им не стоит 
— хотя бы потому, что их кандидат-одно-
мандатник на выборах победил. В своем 
округе справедливоросс Владимир Волчек 
получил более 70% голосов. Хотя вряд ли 
он обязан этим партии, ведь Волчек — рек-
тор КемГУ, бывший заместитель губерна-
тора, человек известный и уважаемый. 
Пожалуй, это единственный кандидат от 
«Справедливой России», который был на  
слуху у избирателей — вспомнить любого 
другого кандидата, баллотировавшегося от 
этой партии, вряд ли кто-то сможет.

Ещё одно известное имя на этих выбо-
рах — Аман Тулеев. Губернатор Кемеров-
ской области возглавил список «Единой 
России» и тем самым, по мнению экспер-
тов, поделился с ней электоральной мо-
щью. Безусловный авторитет губернатора 
сыграл свою роль: итоговый процент пар-
тии власти совпадает с рейтингом самого 
Тулеева, ведь большинство избирателей 
голосовали не за партию, а за своего гу-
бернатора.

Предвидя такой исход, ещё задолго 
до дня выборов в администрацию Кеме-
ровской области приходили делегаты от 
партий — договариваться. «Они открыто 
заявляли, что пришли за нужным процен-
том. Спрашивали, сколько это стоит. Им 
говорили, что торг невозможен, тогда они 
угрожали скандалом в Госдуме, — сообща-

ет источник в областной администрации. — 
Можно подумать, мы тут проценты рисуем, 
какие захотим. Фактически они требовали 
от нас фальсифицировать выборы и теперь 
обвиняют нас в том же самом».

«Наша задача была организовать вы-
боры, обеспечить высокую явку, оторвать 
людей от уборки урожая. Огромную работу 
провели, а теперь депутаты нас же обви-
няют в нечистоплотности», — сокрушается 
сотрудник администрации, просивший на 
всякий случай не называть его имя.

Между тем сегодня стало известно, что 
Аман Тулеев поздравил Владимира Жи-
риновского с тем, что он стал депутатом 
кузбасского облсовета (лидер ЛДПР воз-
главлял партийный список и получил «про-
ходное место»). Тулеев пожелал Жиринов-
скому «вместо политических дрязг и склок 
созидательно работать в Совете народных 
депутатов Кемеровской области, направить 
на эту деятельность весь свой ум и талант».

О реакции Жириновского на поздравле-
ние Тулеева редакции ничего не известно.

Игорь БАКШИН.

Оригинал данного материала опубликован по 
адресу: (http://novolitika.info/news/119735)

ОПЯТЬ СКАНДА Л

Демарш несогласных
На 111-м пленарном заседании Государственной думы обсуждались итоги Единого 
дня голосования. Думская оппозиция прошедшими выборами недовольна. ЛДПР, 
КПРФ и «Справедливая Россия» заявили, что не признают итоги голосования  
в Ростовской и Кемеровской областях, а также в Республике Башкортостан.

В пятничном номере 
«Кузбасса» от 13 сентября 
был опубликован материал 
«Круги по воде». Ситуацию 
хотела бы дополнительно 
прокомментировать одна из 
сторон – ОАО «КемВод»,  по-
скольку его ответ, приведен-
ный тогда, был неполным.

«16	 и	 18	 августа,	 в	 рамках	
подготовки	магистральных	се-
тей	водоснабжения	Кемерова	к	
зиме,	была	выполнена	замена	
23	 секционных	 задвижек	 	 на	
магистральных	 водоводах	 ди-
аметром	от	500	до	1200	мм.

После	 выполнения	 в	 уста-
новленный	 срок	 ремонтных	
работ	«КемВод»	под	усиленным	
контролем	 территориального	
отдела	 управления	 Ропотреб-
надзора	по	Кемеровской	обла-
сти	провел	работу	по	запуску	в	
рабочий	режим	системы	водо-
снабжения,	 и	 во	 всех	 районах	
города	появилась	вода	в	кране	
в	соответствии	с	санитарными	
нормами	и	правилами.

Однако	 в	 нескольких	 точ-
ках:	по	улицам	Вахрушева,	4а,	
Заводской,	1,	в	водопроводной	
колонке	 по	 Липецкой,	 24,	 и	

в	 водопроводной	 колонке	 на	
пересечении	улиц	Рабочая-Ко-
роткая	 некоторые	 показатели	
качества	 питьевой	 воды	 не-
много	превышали	установлен-
ные	 СанПиН	 нормативы.	 Это	
связано	 с	 тем,	 что	 в	 этих	 ме-
стах	 водопроводы	 тупиковые,	
находятся	в	ветхом	состоянии,	
что	 привело	 к	 попаданию	 в	
трубу	инородных	включений.	

В	 связи	 с	 чем	 были	 опера-
тивно	 разработаны	 (с	 учетом	
рекомендаций	 Роспотребнад-
зора)	и	выполнены	следующие	
дополнительные	 мероприя-
тия:	замена	100	м	водопрово-
дной	 трубы	 по	 ул.	 Заводской;	
замена	 водопроводной	 ко-
лонки	 на	 пересечении	 улиц	
Рабочая-Короткая;	 усиленная	
промывка	этих	тупиковых	во-
допроводов;	 дополнительное	
дохлорирование	воды	на	ПНС	
по	ул.	Антипова.	

Все	 мероприятия	 позволи-
ли	 обеспечить	 эти	 точки	 пи-
тьевой	водой	в	соответствии	с	
требованиями	СанПиН.		

Компания	«КемВод»	прино-
сит	 извинения	 за	 доставлен-
ные	горожанам	неудобства».

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Вчера в Заводском 
районе Новокузнецка 
демонтировали стоявший 
на территории школы №81 
памятник кумиру 
советской молодежи, 
главному герою романа 
Николая Островского 
«Как закалялась сталь» 
комсомольцу  
Павке Корчагину.

Скульптура	 переве-
зена	 в	 Соцгород	-	 жилой	
массив,	 построенный	 в	
стиле	 конструктивизма	
в	 середине	 30-х	 годов	
прошлого	 века.	 Именно	
здесь	 в	 предстоящем	 ок-
тябре	 в	 рамках	 проекта	
«Соцгород	 -	 город	 меч-
ты!»,	 направленного	 на	
восстановление	 и	 сохра-
нение	этого	уникального	
историко-культурного	
комплекса,	 планируют	
открыть	 парк	 советской	
скульптуры.	 По	 замыслу	

организаторов	–	 саморе-
гулируемой	 организации	
«Содружество»	 при	 под-
держке	 администрации	
города	 -	 он	 должен	 раз-
меститься	на	территории	
сквера	 Комсомольцев	 на	
улице	Энтузиастов.

Памятник	 Павке	 Кор-
чагину	 –	 уже	 третий	 по	
счету,	доставленный	сюда.	
Ранее	 удалось	 отыскать	
скульптуры	 «Пионеры»	 и	
«Женщина	с	веслом».

Новокузнецкий	 парк	
советской	скульптуры	ста-
нет	 третьим	 на	 террито-
рии	бывшего	СССР.	Как	со-
общает	 пресс-служба	СРО	
«Содружество»,	 аналогич-
ные	 культурно-досуговые	
зоны	 на	 сегодняшний	
день	существуют	только	в	
Хабаровске	и	Гомеле.

Татьяна МИНЕЕВА.
Фото 
Ярослава Беляева.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Новое место для легенды
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ЭЭта неделя началась не  
с понедельника, а с воскресенья, 
вернее - с подведения 
предварительных итогов 
прошедших накануне выборов. 
И, как всегда, Кузбасс отличился. 
В Сибирском федеральном 
округе мы стали первыми 
по явке. Да и в стране, как 
отметили потом СМИ,  
по количеству голосовавших 
Кемеровская область заняла 
второе место после Чечни: у них 
- 87%, а у нас – более 75%.  
А уж явка на выборах 
московского мэра – чуть более 
33% - и вовсе не идет ни в какое 
сравнение.

К	слову,	пришедшие	на	вы-
боры	 кузбассовцы	 попутно	
могли	 решить	 много	 и	 дру-
гих	проблем	–	проконсульти-
роваться	 на	 избирательных	
участках	 у	 врачей,	 юристов	
и	прочих	специалистов.	А	за-
одно	 сдать	 излишки	 урожая.	
Как	 отметила	 пресс-служба	
АКО,	 наши	 земляки	 в	 этот	
день	 сдали	 на	 заготовитель-
ные	 пункты	 более	 53	 тонн	
овощей,	которые	затем	будут	
отправлены	в	дома-интерна-
ты	 для	 престарелых	 и	 инва-
лидов.

Выборы	 то	 и	 дело	 отго-
лосками	 напоминали	 о	 себе	
в	 лентах	 новостей	 в	 тече-
ние	 недели.	 Так,	 в	 четверг	
председатель	 облизбирко-
ма	 Юрий	 Емельянов	 заявил	
окончательно	 и	 беспово-
ротно:	 выборы	 в	 Кузбассе	
признаны	 состоявшимися	 и	
действительными;	 в	 состав	

областного	Совета	народных	
депутатов	 вошли	 предста-
вители	 трех	 партий:	 «Еди-
ной	 России»	 (44	 депутата)	 и	
по	 одному	 от	 «Справедли-
вой	 России»	 и	 ЛДПР.	 А	 если	
учесть,	 что	 список	 послед-
ней	 партии	 возглавлял	 сам	
Жириновский,	 то	 по	 закону	
он	 вполне	 может	 стать	 де-
путатом	 нашего	 областного	
парламента.	 Правда,	 пока	
неизвестно,	 какое	 решение	
примет	 сам	 лидер	 партии.	
Но,	думается,	новости	не	за-
ставят	себя	долго	ждать…

Многие	 кузбассовцы	 ждут	
новостей	и	об	урегулировании	
конфликта	по	сирийскому	во-
просу.	 При	 всей	 дальности	
расстояния	 жителей	 нашей	
области	 тоже	 коснулись	 эти	
проблемы.	На	текущей	неделе	

в	 связи	 с	 крайне	 нестабиль-
ной	 ситуацией	 в	 Сирии	 наш	
губернатор	 принял	 решение	
перенести	 очередную	 поезд-
ку	 кузбасских	 паломников	 в	 
Иерусалим.	 Из-за	 опасений,	
что	 в	 случае	 нападения	 США	
с	 союзниками	 на	 Сирию	 Да-
маск	 нанесет	 удар	 по	 Израи-
лю,	Иордании	и	Турции.

По-прежнему	 кузбассов-
цы,	чем	могут,	помогают	жи-
телям	 Приморья.	 Там	 до	 сих	
пор	 работают	 наши	 спасате-
ли,	 а	 в	 храмах	 Кемеровской	
области	на	этой	неделе	завер-
шили	сбор	гуманитарной	по-
мощи	 пострадавшим.	 Итоги	
будут	озвучены	позже.

Эта	 неделя	 запомнилась	
также	 многими	 любопытны-
ми	 новостями	 и	 открытиями.	
К	 примеру,	 стали	 известны	

результаты	 эксперименталь-
ных	 дрессировок	 в	 Кузбассе	
служебных	 собак	 кинологами	
ГУФСИН,	 которые	 научили	 их	
на	 нюх	 искать	 мобильники	 у	
заключенных.	 С	 их	 помощью	
в	 тайниках	 была	 обнаружена	
сотня	 сотовых	телефонов.	 Так	
появилась	надежда,	что	теперь	
меньше	мошенников	из	«мест	
не	 столь	 отдаленных»	 будут	
названивать	 пенсионерам	 и	
вымогать	 деньги,	 представля-
ясь	 родственниками,	 попав-
шими	в	беду.	А	из	больших	от-
крытий	 этой	 недели	 отметим	
появление	новой	обогатитель-
ной	фабрики	в	Прокопьевском	
районе.	Это	 уже	третье	 уголь-
ное	 предприятие,	 открытое	 в	
Кузбассе	в	2013	году.

Еще	из	серии	неожиданно-
стей	 (правда,	 совсем	не	 при-

ятных)	приходит	на	ум	случай	
с	жительницей	деревни	Ары-
шево	 Яйского	 района,	 кото-
рая	в	эту	среду	лицом	к	морде	
встретилась	 в	 лесу	 с	 медве-
дем.	 Она	 отправилась	 на	 бо-
лото	 за	 клюквой.	 Шла	 тихо.	
На	ее	пути	и	спал	косолапый	
любитель	 ягоды.	 К	тому	 вре-
мени	 он	 уже	 наелся	 досыта,	
но	с	перепугу	подскочил	и	на-
пал.	Пришлось	 отбиваться	 от	
него	 пластмассовым	 ведром.	
И	медведь	отступил…	Вот	 уж	
поистине:	женщина	с	пустым	
ведром	–	плохая	примета.	Но	
в	 данном	 случае,	 правда,	 не	
до	шуток.	Таежница	получила	
различные	 травмы.	 Хорошо,	
что	 смогла	 добежать	 до	 де-
ревни	и	вызвать	«скорую».	По	
словам	начальника	областно-
го	 департамента	 по	 охране	
объектов	 животного	 мира,	
охотникам	 выдано	 разреше-
ние	 «на	 регулирование	 чис-
ленности	медведя»	в	этих	ме-
стах,	 а	 если	 говорить	 точнее	
–	на	отстрел.	При	этом	специ-
алисты	дают	совет	грибникам	
и	 любителям	 ягод:	 пооди-
ночке	 в	 лес	 не	 ходить.	 И	 как	
можно	больше	шуметь.	Тогда	
медведь	не	станет	связывать-
ся	с	человеком.

Неделя	 заканчивается,	 и	
все	 мы	 в	 ожидании	 очеред-
ного	тепла,	хотя	уже	не	ждем	
милостей	от	природы.	Только	
от	 коммунальщиков:	 на	 этой	
неделе	сообщили,	что	со	сле-
дующего	 понедельника	 нач-
нут	подключать	отопление.

Оксана ПАНАРИНА.

ИТОГИ НЕДЕЛИ

Доживем до понедельника…

В соответствии с приказом 
министерства здравоохранения 
РФ приемные отделения в 
стационарах уже с января 2014 
года должны поменять статус.

Минздрав	 опубликовал	 при-
каз	 об	 утверждении	 порядка	
оказания	 скорой,	 в	 том	 числе	
специализированной	 медицин-
ской	помощи.	Документ	подраз-
умевает	 дальнейшее	 реформи-
рование	службы	скорой	помощи.

В	рамках	реформ,	напомним,	
с	 2013	 года	 кузбасская	 «скорая»	
стала	передавать	вызовы,	не	свя-
занные	с	прямой	угрозой	жизни	
и	здоровью	людей,	на	обслужи-
вание	в	поликлиники	–	там	для	
этого	 были	 организованы	 спе-
циальные	кабинеты	и	отделения	
неотложной	 помощи.	 Нововве-
дение	ставило	целью	разгрузить	
службу	 «03»	 от	 непрофильных	
вызовов	 и	 повысить	 доступ-
ность	 экстренной	 медицинской	
помощи	для	тех,	 кто	 находится	
между	жизнью	и	смертью.

Новый	 приказ	 предполагает	
дальнейшее	 совершенствова-

ние	 этого	 процесса:	 в	 соответ-
ствии	с	ним	в	крупных	больни-
цах	должны	появиться	 стацио-
нарные	 отделения	 скорой	 по-
мощи.	Поступившие	туда	паци-
енты	(и	доставленные	по	«03»,	и	
обратившиеся	 самостоятельно)	
будут	 получать	 помощь	 не-
медленно	 –	 причем	 оказывать	
ее	 должны	 будут	 врачи	 скорой	
помощи.	 Дальнейшее	 лечение	
будет	зависеть	от	тяжести	состо-
яния	 пациента.	 Если	 понадо-
бится	кратковременное	наблю-
дение,	 его	оставят	в	отделении	
на	1-3	дня.	Или,	по	показаниям,	
переведут	 в	 профильное	 отде-
ление	больницы.	

«Речь	 в	 приказе	 идет	 не	 о	
том,	чтобы	сотрудники	станций	
скорой	помощи	выполняли	всю	
эту	работу	от	начала	и	до	конца,	
от	выезда	на	экстренный	вызов	
до	лечения	пациента	в	условиях	
стационара,	 –	 поясняет	 глав-
ный	 специалист	 департамен-
та	 здравоохранения	 по	 скорой	
медицинской	 помощи	 Надеж-
да	 Годлевская.	 –	 Задача	 нашей	
службы	–	 оказание	 экстренной	

помощи	вне	 стен	медицинско-
го	 учреждения,	 и	 она	 остается	
неизменной.	 К	 слову	 сказать,	
укомплектованность	 кузбас-
ской	«скорой»	врачами	по	ито-
гам	2012	года	составила	только	
37%.	Приказ	предполагает,	что	в	
новых	стационарных	отделени-
ях	будут	работать	врачи	больни-
цы,	 имеющие	 специализацию	
по	скорой	помощи.	Видимо,	для	
их	подготовки	на	федеральном	
уровне	 разработают	 специаль-
ные	образовательные	програм-
мы,	 позволяющие	 расширить	
нынешние	 квалификационные	
характеристики	 врачей	 скорой	
помощи».	

Отметим,	что	на	самом	деле	
нормы	нового	приказа	для	Куз-
басса	–	не	новость.	В	Тисульской	
центральной	районной	больни-
це,	 например,	 с	 2011	 года	дей-
ствует	отделение	коррекции	не-
отложных	состояний	–	по	сути,	
той	 же	 скорой	 помощи.	 Толь-
ко	 за	 первый	 год	 его	 работы	
смертность	 на	 дому	 среди	 лиц	
до	 65	лет	 уменьшилась	 на	 25%	
–	за	 счет	того,	что	 сократилось	

время	хождения	людей	по	боль-
ницам,	 все	 лечение	 они	 стали	
получать	вовремя.

В	 детской	 практике	 отделе-
ние	 экстренной	 медицинской	
помощи	впервые	было	открыто	
весной	нынешнего	года	при	го-
родской	 детской	 клинической	
больнице	 №4	 Новокузнецка.	
Причем	акцент	в	его	работе	был	
сделан	именно	на	самообраща-
емость	 родителей	 с	 больными	
детьми.

«В	настоящее	время	за	сутки	
здесь	принимают	до	20	пациен-
тов,	 –	 уточняет	 главврач	 ГДКБ	
№4	Сергей	Щепетков.	–	Мы	рас-
считываем	увеличить	число	об-
ращений	до	40.	Едут	к	нам	с	тем	
же,	 с	 чем	 вызывают	 «скорую»:	
высокая	 температура,	 одышка,	
инфекционные	 заболевания…	
Но	 если	 врач	 скорой	 помощи	
не	 может	 наблюдать	 пациента	
в	 динамике,	 подкрепляя	 свои	
наблюдения	 лабораторными	
анализами,	 то	 мы	 можем.	 В	
больнице	 ежесуточно	 дежурят	
врачи	14	специальностей:	пуль-
монолог,	аллерголог,	гематолог,	

рентгенолог…	 Плюс	 имеется	
мощная	лабораторная	база.	Все	
это	 позволяет	 в	 короткий	 срок	
поставить	 точный	 диагноз	 и	
назначить	 ребенку	 адекватное	
лечение.

Еще	когда	мы	только	собира-
лись	 открывать	 это	 отделение,	
внимательно	изучили	мировой	
опыт.	Практика	достаточно	пе-
страя:	 отделения	 экстренной	
или	 скорой	помощи	действуют	
и	 при	 крупных	 стационарах,	 и	
при	маленьких.	Есть	отделения,	
которые	вообще	не	при	 стаци-
онаре,	а	как	бы	сами	по	себе,	и	
принимают	 они	 пациентов	 не	
круглосуточно,	а	только	в	днев-
ное	 время.	 Думается,	 что	 в	 ус-
ловиях	 крупной	 больницы	 ор-
ганизовать	помощь	на	должном	
уровне	легче,	и	она	будет	более	
эффективной.	Ведь	если	дежур-
ный	 врач	 в	 больнице	 один,	 он	
сталкивается	с	теми	же	пробле-
мами,	что	и	врач	скорой	помо-
щи	у	постели	больного».

Подготовила
Валентина АКИМОВА.

ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

Скорая помощь в больницах

Новая 
обогати-
тельная 
фабрика 

«Каскад-2» 
в Проко-
пьевском 

районе.

Фото 
Федора 

Баранова.
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ПоРТРеТ явления
головная боль

Курс – на синтетику? 
Многие наверняка обраща-

ли внимание на самодельные 
объявления о продажах солей 
и спайсов с указанием мобиль-
ных телефонов: расклеенные 
по подъездам и остановкам, 
а то и написанные краской на 
стенах и заборах, они букваль-
но «мозолят глаза». Особо вни-
мательные могли замечать, 
как по газонам и дворовым 
площадкам перемещаются 
группки молодежи, выискивая 
что-то в траве и в укромных 
уголках. Это потребители но-
вых наркотиков. А ищут они 
закладки-захоронки «солей», 
«спайсов», «микстов» и проче-
го зелья, оставленные автора-
ми объявлений.

Распространение синтети-
ческих наркотиков – тенден-
ция общемировая. По оценке 
сотрудников Госнаркоконтро-
ля по Кемеровской области, 
сегодня на их долю приходит-
ся до половины всех вновь вы-
явленных случаев незаконного 
оборота сильнодействующих 
веществ. Это не значит, что 
героин уходит с кузбасского 
рынка: объемы его производ-
ства в Афганистане растут, а 
через Кемеровскую область, 
как известно, проходит нар-
котрафик. Но параллельно 
растут и объемы синтетичес-
ких препаратов, ввозимых в 
основном из Китая.

«Примерно половину всех 
объявлений о продаже «солей» 
дают мошенники, которые 
получают деньги, но товар не 
поставляют. В интернете тоже 
много мошенников. И в дан-
ном конкретном случае это к 
счастью», – уточняет началь-
ник III отдела оперативной 
службы управления ФСКН по 
Кемеровской области полков-
ник полиции Андрей Дьячен-
ко.

Портрет солевого барыги
Наркополицейские отмеча-

ют, что героином сегодня чаще 
торгуют представители этни-
ческих группировок: выходцы 
с Кавказа и из Средней Азии, 
цыгане. Тогда как «солевую» 
нишу в основном занимают 
местные молодые люди, ам-
бициозные, нередко с высшим 
или незаконченным высшим 
образованием, уверенные 
пользователи компьютера и 
интернета.

Они могут объединяться в 
группы, чтобы сообща продви-
гать «синтетику» на молодеж-
ный рынок. Причем продвига-
ют, широко используя инфор-
мационные технологии. Рек-
ламу размещают в интернете, 
предоплату получают через 
QIWI-кошельки, пользоваться 

«солевые» глюки
Структура кузбасского рынка нелегальных наркотиков 
меняется: героин и производные конопли заметно теснят новые 
синтетические препараты – так называемые «соли», «спайсы», 
«миксты» и прочая дрянь. Попробовав их всего лишь раз, можно 
навсегда остаться инвалидом по психическому заболеванию…

которыми можно с мобильно-
го телефона. Бесконтактные 
расчеты, сбыт через тайные 
«захоронки», сообщения о ко-
торых приходят по SMS, – все 
это затрудняет поиск и поимку 
солевых барыг.

Абсурдность ситуации в 
том, что психотические синте-
тические препараты, являясь 
производными известных пси-
хостимуляторов, сами в группу 
наркотиков сплошь и рядом не 
включены. Пополнение списка 
препаратов, оборот которых 
на территории России запре-
щен, происходит на федераль-
ном уровне. И скорость этого 
процесса сильно уступает ско-
рости, с которой производите-
ли «дури» экспериментируют 
с химическими формулами 
запрещенных веществ. Этим 
пользуются наркодилеры, уве-

ряя неискушенную молодежь 
в том, что «соли» – вообще не 
наркотики. 

Но в отличие от торговцев 
героином, многие из которых 
сами «сидят на игле», солевые 
барыги свой товар не употреб-
ляют. Потому что в противном 
случае их бизнесу быстро при-
дет конец. А бизнес эти ребята 
хотят делать «по-взрослому». 
В Кузбассе известен случай, 
когда наркодилеры пытались 
легализовать полученные 
преступным путем деньги:  
26 миллионов рублей они вло-
жили в открытие фитнес-клу-
ба в Кемерове и в кафе в Ше-
регеше.

главная мишень – мозг
«Прием психостимуляторов 

приводит к необратимым из-
менениям различных органов, 
и в первую очередь – головно-

го мозга, – комментирует глав-
ный нарколог Кемеровской 
области главврач областного 
наркодиспансера профессор 
Андрей Лопатин. – У потре-
бителей «солей» часто разви-
ваются интоксикационные 
психозы: появляются галлю-
цинации, они становятся аг-
рессивными, могут совершать 
поступки, опасные для жизни. 
Например, пытаться выйти в 
окно без намерения покончить 
жизнь самоубийством, прос-
то потому, что им кажется: 
там дверь. У нас был пациент, 
который всего несколько раз 
попробовал «соль» – и полгода 
после этого слышал «голоса».

Утверждения наркодиле-
ров, что «соли» вообще не вы-
зывают зависимости, не более 
чем рекламный ход. Психи-
ческая зависимость формиру-
ется здесь довольно быстро. А 
отсутствие ярко выраженно-
го абстинентного синдрома в 
данном случае только увели-
чивает опасность их примене-
ния. Потому что потребитель 
вообще не понимает, насколь-

ко все это серьезно, и может 
долго не обращаться за помо-
щью». 

«Отдельную статистику пос-
тупивших в областную кли-
ническую психиатрическую 
больницу в остром интоксика-
ционном психозе мы не ведем, 
– продолжает тему главврач 
этого лечебного учреждения 
кандидат медицинских наук 
Вероника Сорокина. – Но, по 
ощущениям, за последний 
год их стало намного больше. 
«Скорая» забирает их из ноч-
ных клубов, из дворов, из дома. 
Поступают как подростки, так 
и молодые люди постарше. 
Причем мы видим не весь по-
ток. Бывает, что еще на этапе 
догоспитальной помощи врач 
«скорой» принимает решение 
везти пациента в отделение 
токсикологии или в реанима-
цию, потому что прежде всего 

ему необходима детоксикация 
организма. Но развивающиеся 
на фоне этого состояния пси-
хические расстройства тоже 
требуют лечения. По структуре 
они напоминают психоз при 
шизофрении. Давать какие-то 
прогнозы относительно от-
даленных последствий таких 
состояний сложно: в медицин-
ской литературе статей на эту 
тему мало…»

Контрмеры
Из-за невнятного правово-

го статуса «солей» (фактичес-
ки это наркотики, но юриди-
чески таковыми зачастую не 
считаются) бороться с их рас-
пространением сложно. Тем 
не менее борьба идет. Госнар-
коконтроль фиксирует объяв-
ления о продаже, работает с 
указанными там абонентами 
и выходит на организаторов. 
Огромную помощь наркопо-
лицейским оказывают волон-
теры (в Кузбассе прошла ак-
ция «Стоп-спайс!» по очистке 
населенных пунктов от «соле-
вых» объявлений), работники 

РЭУ и просто неравнодушные 
граждане.

В августе в Кемерове было 
изъято 700 граммов «синтети-
ки», из которой можно было 
приготовить до 3,5 тыс. ра-
зовых доз. Недавно раскрыто 
преступное сообщество, орга-
низовавшее контрабанду (не-
законное перемещение через 
государственную границу), ка-
налы поставки и сбыт синте-
тических курительных смесей. 
В состав сообщества входили 5 
организаторов, 4 диспетчера, 
10 закладчиков…

«Сегодня задержанному за 
сбыт наркотиков, даже если он 
попался впервые, суды дают 
реальный срок, – поясняет за-
меститель начальника III отде-
ла оперативной службы управ-
ления ФСКН по Кемеровской 
области подполковник поли-
ции Сергей Корженко. – А во-

обще наказание за незаконный 
оборот наркотических средств, 
психотропных, сильнодей-
ствующих и ядовитых веществ 
зависит от тяжести совершен-
ных преступлений. Санкции 
соответствующих статей Уго-
ловного кодекса варьируются 
от штрафа в размере десятков 
тысяч рублей до пожизненно-
го лишения свободы».

С прошлого года Госнарко-
контроль проводит монито-
ринг деятельности физичес-
ких и юридических лиц в ин-
тернете. В результате один из 
кузбасских интернет-провай-
деров уже был оштрафован на 
800 тыс. руб. – за то, что поль-
зователи его ресурсами мог-
ли свободно просматривать 
фильм, пропагандирующий 
наркотики. Просьбы на пер-
вый раз ограничиться предуп-
реждением не помогли. Нар-
кополицейские посчитали, что 
провайдер был обязан следить 
за порядком в своих сетях. В 
настоящее время они работа-
ют с другим провайдером. 

Тонкая грань
В начале сентября в кеме-

ровском Доме кино «Москва» 
состоялся показ фильма «Меня 
это не касается», снятого по 
сценарию священника Рус-
ской православной церкви, а 
в прошлом – милиционера, 
10 лет посвятившего борьбе с 
наркоманией. Любительский, 
в общем-то, фильм о пробле-
ме распространения «солей» 
в молодежной среде подку-
пал искренностью рассказа о 
страшной правде жизни. 

«Так наркоманам и надо, 
каждый делает свой выбор», – 
написал во время обсуждения 
после фильма кто-то из зрите-
лей-старшеклассников.

Присутствовавший здесь же 
начальник управления нарко-
контроля по Кемеровской об-
ласти генерал-майор полиции 
Сергей Безрядин возразил: 
«Наркопотребители прежде 
всего люди. Грань перехода из 
благополучного мира в этот 
параллельный очень тонка. 
Молодежь может просто пой-
ти в ночной клуб потусить, 
и кто-то предложит: «Давай 
попробуем, ведь это же не нар-
котик!» А то и просто подсып-
лет порошок в стакан, пока со-
беседник отвернется, так что 
он и знать не будет, что выпил. 
Наркомания – это проблема 
всего общества. И решать ее 
мы должны вместе».

Позвонив по телефону 
доверия Госнаркоконтроля 
8-(384-2) 58-00-58, можно 
сообщить о любых фактах 
злоупотребления наркотика-
ми. Указывать город и адрес 
происходящего обязательно. 
Сообщения типа «У нас во 
втором подъезде притон…» 
бессмысленны.

Валентина АКИМоВА.
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ОБРАЗОВАНИЕ

- Наталья Сергеевна, с 
главного и начнем: что но-
вого привнес в жизнь учи-
телей и учеников этот за-
кон?

-	 Вообще-то	 как	 работали,	
так	и	 будем	работать.	Ничего	
глобально	 нового	 для	 прак-
тической	 деятельности	 он	 не	
дал.	В	основном	просто	закре-
пил	уже	существующие	прин-
ципы,	 которые	 предыдущим	
законом	 об	 образовании	 не	
были	предусмотрены,	но	либо	
регулировались	 подзаконны-
ми	актами,	либо	нарабатыва-
лись	годами.

К	примеру,	в	законе	уделя-
ется	 большое	 внимание	 здо-
ровью	 детей:	 каждое	 образо-
вательное	учреждение	должно	
создавать	 условия	 для	 сохра-
нения	 здоровья,	 пропаганди-
ровать	 здоровый	 образ	 жиз-
ни.	 В	 нашей	школе	 это	давно	
уже	 одно	 из	 приоритетных	
направлений	 деятельности.	 У	
нас	 хорошая	 учебно-матери-
альная	база	для	занятий	спор-
том.	Два	прекрасных	спортза-
ла,	оснащенных	современным	
оборудованием.	 Сейчас	 за-
канчиваем	 капитальный	 ре-
монт	 спортивных	 площадок.	
Хорошая	 столовая.	 Хорошее	
питание.	 Словом,	 над	 укре-
плением	 здоровья	 детей	 тру-
димся	круглый	год.

- Как же можно за здоро-
вьем детей следить, если в 
штате школ, насколько мне 
известно, нет медицинских 
работников, хотя раньше 
они были? Недавно чита-
тель рассказал, как в одном 
из кемеровских лицеев на 
торжественной линейке не-
скольким ребятам стало 
плохо, и никто не знал, что 
с ними делать. Ни медсе-
стры, ни врача в тот момент 
не оказалось. Новый закон 
об образовании этот вопрос 
никак не регламентирует?

-	Действительно,	медработ-
ников	 в	 штатном	 расписании	
школ	давно	 нет.	По	 закону	 об	
образовании	медицинское	об- 
служивание	 школьников	 осу-
ществляется	 работниками	 уч-
реждений	 здравоохранения.	
За	 нашей	 школой	 закреплен	
медицинский	 работник	 дет-
ской	 поликлиники	 №	 16.	 За	
другими	школами	-	медицин-
ские	 работники	 других	 поли-
клиник.

- И в СМИ, и в интернете 
много говорят о том, что со 
временем школьное обра-
зование может стать плат-
ным. К этому действитель-
но подойдем?

-	 Закон	 гарантирует	 бес-
платность	и	общедоступность	
начального,	основного	и	сред-
него	 образования	 в	 пределах	
федеральных	 государствен-
ных	 образовательных	 стан-
дартов.

- Но ведь все знают, что 
плату за некоторые услуги 
школы все равно берут. Это 
законно?

-	Школы	могли	и	раньше,	и	
сейчас	могут	оказывать	плат-
ные	 образовательные	 услуги,	
но	 только	 дополнительные.	
Например,	 подготовка	 до-
школьников	 к	 первому	 клас-
су,	обучение	хореографии	или	
техническому	 творчеству	 и	
другое.	На	основании	догово-
ра,	заключенного	с	родителя-
ми	учащихся.	Кстати,	для	того	
чтобы	всем	стало	яснее,	за	что	
школы	 имеют	 право	 взимать	
плату,	 а	 за	 что	 нет,	 в	 новый	
закон	 введено	 понятие	 «кон-
фликт	интересов».

- А что оно означает?
-	 Закон	 определяет	 так:	

«конфликт	 интересов	 –	 это	
ситуация,	 при	 которой	 у	 пе-
дагогического	 работника	
при	 осуществлении	 им	 про-
фессиональной	 деятельности	
возникает	 личная	 заинтере-
сованность	 в	 получении	 ма-
териальной	выгоды	или	ино-
го	 преимущества,	 которое	
влияет	 или	 может	 повлиять	
на	 надлежащее	 исполнение	
им	 профессиональных	 обя-
занностей	 вследствие	 про-
тиворечия	между	 его	личной	
заинтересованностью	 и	 ин-
тересами	 обучающихся,	 ро-
дителей,	 законных	 предста-
вителей».

Речь	 идет	 именно	 о	 плат-
ных	образовательных	услугах.

- И что же, учителя со-
всем не имеют права само-
стоятельно зарабатывать 
своими знаниями? А ведь в 
их услугах нуждаются мно-
гие. Особенно перед экза-
менами.

-	 Ну	 почему	 же,	 могут.	 Но	
не	за	счет	тех	учеников,	у	ко-
торых	 они	 преподают	 в	шко-
ле,	 и	 не	 в	 рабочее,	 а	 в	 свое	
свободное	 время.	И	при	 этом	
педагог	 должен	 обязательно	
зарегистрироваться	 как	 ин-
дивидуальный	 предпринима-
тель,	платить	налоги.

Если	же	просто,	без	всякого	
оформления	 документов,	 по-
становки	 на	 учет,	 он	 прини-
мает	 деньги	 от	 родителей	 за	
занятия	с	ребенком,	это	всег-
да	 было	 незаконно	 и	 сейчас	
незаконно.	 Репетиторство	 не	
должно	 подменять	 школьное	

образование,	 которое	 должно	
быть	качественным.

- Еще один вопрос, кос-
венно относящийся к плат-
ности и бесплатности обра-
зования, - об обеспечении 
учебниками. Везде объяв-
ляют, что для учеников они 
должны быть бесплатными. 
Этого требует закон?

-	Тут	не	все	так	просто,	как	
кажется	 на	 первый	 взгляд.	
Новый	 закон	 действительно	
говорит,	что	ученики	должны	
быть	обеспечены	учебниками,	
но	только	те,	которые	переш-
ли	 на	 обучение	 по	 федераль-
ным	 государственным	 стан-
дартам.	 Тех,	 кто	 не	 перешел,	
обеспечивать	 бесплатными	
учебниками	 закон	 не	 обязы-
вает.	 А	 ФГОСы	 в	 школы	 вво-
дятся	поэтапно.

К	 примеру,	 в	 школе	 №	 94	
сейчас	по	федеральным	стан-
дартам	обучаются	343	челове-
ка.	 Первые,	 вторые	 и	 третьи	
классы.	В	2015	году	на	них	пере-
йдут	пятые	классы,	а	в	2020-м 
–	десятые.	Все	до	одного,	 кто	
обучается	 по	 ФГОСам,	 полу-
чают	 бесплатные	 учебники	 в	
школьной	 библиотеке.	 Но	 и	
другие	 ученики	 при	 желании	
могут	их	получить.

Хотя,	 если	 честно,	 и	 в	 ста-
ром	законодательстве	не	было	
такого	 требования,	 чтобы	
школьные	 библиотеки	 имели	
в	 наличии	 учебники	 по	 всем	
учебным	 предметам	 в	 рас-
чете	 на	 каждого	 школьника.	
Была	субвенция	из	областного	
бюджета	 на	 общеобразова-
тельную	 деятельность,	 часть	
ее	 шла	 на	 учебные	 расходы.	
В	 том	 числе	 на	 парты,	 све-
тильники,	 оборудование.	 И	
на	учебники	тоже.	А	ведь	рас-
ходы	 большие	на	 все.	Напри-
мер,	 приходится	 обновлять	
мебель,	 чтобы	 привести	 ее	 в	
соответствие	с	новыми	требо-
ваниями	 СанПиН.	 Вот	 парты	
пришлось	заменить,	посколь-
ку	 столешницы	теперь	 по	 са-
нитарным	 нормам	 должны	
быть	 наклонными.	 А	 списки	
учебников	 меняются	 каждый	
год,	 и	 обновлять	 библиотеч-
ный	фонд	постоянно	новыми	
комплектами	на	каждого	уче-
ника	пока	возможности	нет.

- Конфликты в школах 
вообще-то возникают не 
только на денежной почве. 
В последнее время много 
пишут о ситуациях, когда 
педагог оказывается бес-
силен перед школьными 
хулиганами. У него просто 
нет никаких правовых ры-
чагов воздействия на них. 
Говорят, новый закон об 
образовании такие рычаги 
предусматривает. Действи-
тельно так?

-	 Да,	 в	 законе	 оговарива-
ется	 ответственность	 за	 не-
исполнение	 устава	 и	 правил	
поведения.	Теперь	мы	можем	
объявлять	 детям	 дисципли-
нарные	 взыскания:	 выговор,	
замечание,	отчисление.	Рань-
ше	замечания	и	выговоры	во-
обще	 не	 применяли.	 Правда,	
разрешалась	 такая	 мера,	 как	
исключение	 из	 школы.	 В	 но-
вом	законе	этого	понятия	нет,	
его	 заменили	 понятием	 «от-
числение».

Причем	 отчислен	 может	
быть	 только	 ученик,	 которо-
му	 уже	 исполнилось	 15	 лет.	
Взыскания	 не	 налагаются	 на	
школьников	с	первого	по	чет-
вертый	классы	и	на	всех	детей	
во	 время	 болезни	 или	 кани-
кул.

Налагать	 взыскания	 –	 это,	
конечно,	 право	 школы,	 но	
не	 обязанность.	 Отчисление	
–	 это	 крайняя	 мера,	 когда	
дальнейшее	 пребывание	 уче-
ника	 в	 школе	 препятствует	
образовательному	 процессу	
и	нарушает	права	других	уче-
ников.	Часто	забывают:	права	
одного	кончаются	там,	где	на-
чинаются	права	другого.	Если	
хулиган	не	дает	учителю	вести	
урок,	 то,	 идя	 на	 бесконечные	
поблажки	 ему,	 мы	 нарушаем	
права	других	ребят.

Правда,	 в	 нашей	 школе	 не	
было	ни	одного	такого	случая.

- Уж неужели в новом за-
коне об образовании нет 
совсем ничего свежего, не-
ожиданного?

-	 Один	 интересный	 мо-
мент	есть.	У	нас	 согласно	за-
кону	теперь	не	будет	ни	школ,	
ни	 гимназий,	 ни	лицеев.	По-
скольку	 все	 виды	 общеоб-
разовательных	 учреждений	
отменяются.	Остается	только	
тип:	 «общеобразовательное	
учреждение».	 Если	 раньше,	
к	 примеру,	 гимназией	 назы-
вался	 вид	 образовательного	
учреждения,	 которое	 имело	
гуманитарную	 направлен-
ность	 и	 давало	 усиленную	
подготовку	 по	 предметам	
гуманитарного	 цикла,	 за	 что	
педагоги	 получали	 15-про-
центную	 надбавку	 только	
за	 этот	 вид	–	 «гимназия»,	 то	
сейчас,	 поскольку	 виды	 от-
менены,	 сняли	 и	 надбавки.	
Гимназия	стала	просто	обще-

образовательным	 учрежде-
нием,	а	для	того,	чтобы	полу-
чать	 надбавку,	 нужно	 будет	
доказывать,	 что	 она	 работа-
ет	 по	 особой,	 усложненной	
программе.	 Значение	 будет	
иметь	 только	 программа.	 А	
назвать	 себя	 «общеобразова-
тельное	 учреждение»	 может	
как	 угодно.	 То	 же	 самое	 и	 с	
лицеями,	 которыми	 раньше	
считались	школы	с	усложнен-
ной	 физико-математической	
или	 технической	 програм-
мой.	 К	 слову,	 понятие	 «шко-
ла»	 тоже	 ушло	 из	 норматив-
но-правовой	базы.

Выглядит	 это	 теперь	 так:	
«муниципальное	 общеобра-
зовательное	 учреждение»,	 а	
далее	 в	 кавычках	 идет	 имя	
собственное.	А	 слова	 «гимна-
зия»,	 «лицей»,	 «школа»	 оста-
нутся	в	уставах	и	на	вывесках	
как	имена	собственные.	Как	у	
детских	садов	есть	название	-	
«Теремок»,	«Ласточка»	и	т.	д.

- Знаю, что дистанцион-
ное обучение введено в за-
кон…

-	 Да.	 Но	 я	 уже	 говорила,	
что	 в	 законе	 закреплены	 те	
понятия,	которые	на	практи-
ке	внедряются	давно.	В	Кеме-
рове	есть	две	школы	-	№14	и	
интернат	№100,	 которые	 об-
учают	 34	 ребенка-инвалида	
дистанционно.	 В	 42-й	 «циф-
ровой»	 интересный	 опыт:	
когда	ребенок	болеет,	он	мо-
жет	 присутствовать	 на	 уроке	
через	 интернет.	 Он	 видит,	
слышит,	что	у	доски	делается,	
что	учитель	говорит.	Задание	
получает.	То	же	самое	будет	и	
в	новой	школе	№36.

Вообще	 в	 Кемерове	 на	 1	
сентября	 81	 проценту	школь-
ников	 были	 предоставлены	
современные	 условия	 обуче-
ния.	Электронные	ресурсы	ис-
пользуем,	 электронные	 жур-
налы,	 дневники,	 интерактив-
ные	доски.	Но	 это	не	потому,	
что	 вышел	 новый	 закон,	 а	 в	
рамках	 модернизации	 систе-
мы	образования,	которая	дав-
но	проводится.

- А все эти новомодные 
штучки как-то влияют на 
качество образования?

-Насколько	 мне	 извест-
но,	 такого	 мониторинга	 пока	
никто	 не	 проводил.	 Но,	 судя	
по	 результатам	 ЕГЭ,	 которые	
значительно	 улучшаются	 из	
года	в	 год,	-	 влияют.	В	нашей	
школе	все	выпускники	в	этом	
году	 успешно	 сдали	 экзаме-
ны,	 получили	 аттестаты.	 95%	
поступили	в	вузы.	Этому	спо-
собствовали,	думаю,	и	хорошо	
оснащенные	 лаборатории,	 и	
сильные	кадры.	Ну	и	опять	же	
–	закон	здесь	ни	при	чем.	Это	
итоги	 постоянной	 кропотли-
вой	работы.

Татьяна ФОМИНА.

ИНТЕРВЬЮ

Школа как имя 
собственное
С 1 сентября вступил в силу новый Федеральный закон  
«Об образовании в Российской Федерации». Каких изменений 
теперь следует ждать учителям, ученикам и их родителям?
Об этом мы поговорили с директором общеобразовательной школы 
№94 г. Кемерово Натальей ЕМЕЛЬЯНЕНКО.
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В
увлечения

экстрим

от «мейнстрима»  
к эксклюзиву

− Катаюсь с детства. Пом-
ню, первую пару китайских 
роликов мне купили родители 
на рынке, − рассказывает Ста-
нислав. − Со временем дорос 
и до так называемых агрес-
сивных роликов. Поясню: они 
используются не для езды, а 
только для выполнения трю-
ков, прыжков с большой вы-
соты, скольжений по поверх-
ностям.

В отличие от обычных ро-
ликовых коньков у агрессив-
ных всего два колеса (но зато 
они очень твёрдые) и крепкая 
рама с небольшим прогибом 
в середине для скольжения 
по перилам. В идеале пло-
щадка под них должна быть 
оборудована всевозможны-
ми пирамидами, трампли-
нами, фан-боксами и горка-
ми для разгона... Однако на 
практике всё выглядит го-
раздо скромнее. В Кемерове 
экстремальщики занимают-
ся возле стадиона «Химик» в 
скейт-парке. Здесь достаточ-
но и места, и фигур, чтобы 
оттачивать трюки. Однако 
райдерам для куража нужны 
зрители, а эта площадка за-
крыта от взгляда прохожих… 
Конечно, хотелось бы, чтобы 
специальное оборудование 
появилось в «более публич-
ных» местах города, напри-
мер, в Комсомольском парке. 
Кстати, там уже есть неболь-
шие фигуры.

Хотя, если честно, еще в 2005 
году в Кемерове не было ни-
чего, так что сейчас мы почти 
шикуем. Долго тогда ходили к 
местным властям − выпраши-
вали экстрим-площадку, а тре-
нировались там, где находили 
крепкие лестницы с перилами, 
трубы, подходящие конструк-
ции… Именно благодаря на-
зойливости райдеров и у нас 
постепенно стали появляться 
пирамиды и горки, начали 

Праздник  
на нашем стрите

В конце этого месяца кузбасские 
уличные спортсмены закрывают 
сезон. 28 сентября возле 
кемеровского стадиона 
«Химик» состоится последнее 
экстрим-событие нынешнего 
года – фестиваль любителей 
велосипедов BMX, скейтов и 
агрессивных роликов, который 
обещает собрать лучших 
местных райдеров.
30-летний компьютерщик  
из кемерова станислав 
климАЧеВ - член жюри 
предстоящего феста  
в дисциплине «агрессивные 
ролики». он − неоднократный 
победитель и призёр 
всевозможных контестов. 
сегодняшний разговор с ним 
как раз и посвящен именно 
роллерблейдингу – одному  
из самых «крутых» молодёжных 
увлечений.

организовываться контесты и 
фестивали для экстремалов.

…Сегодня в городе роллер-
блейдингом, то есть катани-
ем на агрессивных роликах, 
занимаются человек десять, 
в том числе и я. Знаю еще та-
лантливого роллера из Юрги 
Михаила Романенко, но он 
учится в Новосибирске. Про-
буют многие, однако вскоре 
бросают, потому что этот вид 
спорта требует титанического 
упорства, въедливости, жела-
ния, а точнее, необходимости 
выплеснуть накопившуюся 
энергию. Чтобы отточить ка-
кой-нибудь элемент, прихо-
дится попотеть, сразу ничего 
не даётся. Поэтому нужно по-
любить ролики, кайфовать от 
каждой тренировки. Это свое-
образная субкультура, стиль 
жизни, который или подхо-
дит тебе, или нет. К тому же 
травмоопасный: обязательно 
следует помнить о защите. 
Начинать кататься нужно в 
наколенниках, налокотниках, 
шлеме. Ну и, конечно, как и в 
любом деле, здесь необходим 
опыт. Мне повезло, я всегда 
отделывался незначительны-
ми ушибами и занозами. Вот 
только на недавно прошед-
шем экстрим-кубке в Новоси-
бирске упал и так ударился го-
ловой, что не смог побороться 
за главный приз, − все расплы-
валось перед глазами. Короче, 
и падать важно уметь…

Кстати, свои ролики я сде-
лал сам. Эксклюзив. Ботинки 
от коньков «Динамо», а ниж-
няя часть с колёсиками от 
пары агрессивных роликов. 
Получились очень лёгкими и 
удобными.

о трюках и покатушках 
под луной

− Существует три вида сти-
лей катания: vert, street и 
grinds.

Vert – вертикальное ката-
ние. Эти трюки выполняются 

в воздухе. Например, для того 
же сальто нужна рампа или 
трамплин. Для стиля street - 
«улица» - используются грани, 
перила… Словом, все, что мож-
но встретить и использовать 
для катания на улице. Роллеры 
делают грайнды (скольжения) 
на парапетах и перилах, гэпы 
(прыжки) с различными грэ-
бами (группировками). И, на-
конец, grinds, или парк-ката-
ние, – скольжение по поверх-
ностям.

Все скольжения на агрес-
сивных роликах делятся на два 
вида: «royale-трюки» и «soul-
трюки». Первые выполняются 
на royale-частях роликов (плас-
тиковый блок между колесами 
со специальной выемкой), вто-
рые - либо только на soul-части 
(пластиковая деталь, прикреп-
ляющаяся к ботинку, которая 
называется соулплейт), либо 
на soul- и royale-частях одно-
временно.

Назову и несколько базо-
вых трюков. Grab - захват ро-
ликов руками во время поле-
та или скольжения. Alley-oop 
- разновидность скольжения, 
при котором райдер, подъез-
жая к препятствию, запрыги-
вает на него с разворотом на 
180 градусов. Cab (caballerial) 
- это fakie 360 (fakie - испол-
нение трюка, вылет или при-
земление не лицом, а спиной 
вперед). Райдер едет спиной 
и запрыгивает на фигуру с 
разворотом на 360 градусов 
в любую сторону. Transfer 
- в «стрите» это перепры-
гивание с одной перилы на 
другую. Gap - либо прыжок с 
большой высоты, либо пере-
прыгивание через какое-ли-
бо препятствие, лестничный 
пролет, промежуток между 
ступеньками. На соревнова-
ниях особенно ценится связ-
ка трюков.

…Разновидностей роликов 

очень много. Недавно я осво-
ил еще и внедорожные ролики 
с тремя надувными колесами. 
Ощущение интересное. Когда 
я со своим миттельшнауцером 
гуляю, именно их надеваю. 
Удобно.

Вообще ролики очень попу-
лярны. Это отличная возмож-
ность и время с пользой про-
вести, и новых друзей найти. 
Например, в нашем городе час-
то организовываются ночные 
покатушки. Стартуем в 23.00 
- и до утра. Маршрут проходит 
по всему центру. Есть смельча-
ки, которые доезжают на роли-
ках и до Лесной Поляны.

В Сети множество сооб-
ществ, где можно весело поси-
деть на форумах и поделиться 
своими достижениями. Вот 
адреса двух страничек: http://
vk.com/xgrind; http://vk.com/
kemroller.

Алена ФЕДотоВА.

Первое в мире упомина-
ние о роликовых коньках 
датируется 1743 годом, но 
имя их изобретателя так и 
осталось неизвестным. А 
в 1760-м в Лондоне Джон 
Жозеф Мерлин соорудил 
коньки с металлическими 
колесами. Однако они ока-
зались неуправляемыми: 
во время бала, где Мерлин 
и представлял публике своё 
детище, горе-испытатель 
въехал в большое зеркало. 
Приглашенные гости пос-
читали новинку слишком 
уж опасной и не пожелали 
поддержать затею.

Первый патент на роли-
ковые коньки был получен 
во Франции в 1819 году  
М. Птиблэ.

Из ИсторИИ

Фото  
Фёдора 
Баранова.
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форум зеркало

Наше отражеНие

gazeta.ru:
«Администрация английс-

кого колледжа Метрополитен 
в Бирмингеме в целях безо-
пасности запретила студентам 
носить никабы, головные убо-
ры и толстовки.

Директор колледжа Кристин 
Брэддок, поясняя политику 
учебного заведения, заявила, 
что новое правило разработа-
но исключительно для того, 
чтобы обезопасить студентов. 
Она также особо отметила, что 
данное решение было согласо-
вано с парламентом.

«Мы соблюдаем гарантиро-
ванное равенство, — приводит 
слова Брэддок издание Daily 
Mail. — Политика Метрополи-
тена направлена на защиту 
студентов и создание госте-
приимной среды в нашем кол-
ледже».

Для этого, по мнению ди-
ректора учебного заведения, 
необходимо исключить из гар-
дероба студентов элементы 
одежды, скрывающие лицо, 
чтобы человека можно было 
узнать в любое время.

Вместе с мусульманскими 
аксессуарами, в первую оче-
редь такими, как никаб (женс-
кий платок, частично или пол-
ностью закрывающий лицо. 
— «Газета.Ru»), начальство 
Метрополитен-колледжа ре-
шило запретить также кепки, 
шляпы, платки и даже толстов-
ки с капюшоном.

изгнание толстовок
и расстрел артистов

Самые обсуждаемые интернет-сообществом темы на этой неделе:

• Конфликт Божены рынски 
с журналистами НТв:  
светская львица набросилась  
с кулаками на поджидавшую её 
съемочную группу.

• 11 сентября граненому стакану 
исполнилось 70 лет.
• Итоги выборов в Екатеринбурге.
• символы россии - Коломенский 
кремль и «сердце Чечни».

Головные уборы,  
убирайтесь из школы!

Учащиеся колледжа к но-
вовведению отнеслись по-
разному, но в большинстве 
своем весьма эмоционально. 
Что и неудивительно: в Анг-
лии никаких ограничений на 
ношение никабов и другой 
закрывающей лицо одежды 
нет. Споры на этот счет ведут-
ся лишь в континентальной 
Европе: в частности, законы 
о прямом запрете их ношения 
приняты во Франции и Бель-
гии.

Одни учащиеся новость 
приветствовали, другие реше-
ние администрации посчитали 
«отвратительным». Некоторые 
даже заявили о намерении пе-
ревестись в другие колледжи. 
Кто-то из студентов пытается 
отстоять свои права, ссылаясь 
на то, что теперь они наруше-
ны.

«Нам не предоставили аль-
тернативного варианта. Мы с 
радостью готовы показать со-
трудникам охраны наши лица, 
чтобы они могли установить 
нашу личность, но нам этого 
не позволяют», — рассказыва-
ет 17-летняя ученица.

Студенты-мусульмане на-
звали запрет «дискриминаци-
ей».

«Это моя религия, это то, во 
что я верю!» — говорит один из 
них.

Другой рассказал, что ему 
не хочется идти учиться в то 
место, где его не принимают 

таким, какой он есть, но у него 
нет другого выбора.

Студент Сулейман Хусейн 
категорически не согласился с 
начальством, сказав, что он и 
его единоверцы «не собирают-
ся приносить бомбу», а «при-
шли сюда, чтобы учиться».

Другие, наоборот, призна-
лись журналистам, что бла-
годаря нововведению стали 
чувствовать себя значительно 
спокойнее.

«Вы не видите их лица — 
только глаза», — поделилась 
ощущениями от встреч с одно-
кашницами в коридорах кол-
леджа Шанте Йонг.

Один из студентов также 
положительно высказался о 
запрете, выразив мнение, что 
данное правило действует ис-
ключительно для обеспечения 
безопасности. «Их не просят 
показывать части своего тела, 
— добавил он. — Некоторые 
считают, что это часть рели-
гии, но необходимо быть прак-
тичными».

Президент Ассоциации му-
сульман Великобритании Эль-
Омер Хамдун ничего предосу-
дительного или дискримина-
ционного в происходящем не 
увидел. По его мнению, жен-
щины в колледже должны при-
нимать внутреннюю политику 
и соблюдать правила.

«Если вы приезжаете в банк 
на мотоцикле, то обязаны 
снять ваш шлем, чтобы мож-
но было увидеть ваше лицо, — 
сказал Хамдун. — Некоторые 
считают, что это противоречит 
их свободе выражения, но они 
должны соблюдать правила, 
которые приняты в обществе».

uznayvse.ru:
«В китайском сегменте интернета появилась 

видеозапись, которая, предположительно, явля-
ется тем самым «порнографическим роликом», 
за участие в котором были расстреляны 12 се-
верокорейских артистов. На записи три женщи-
ны в откровенных по северокорейским меркам 
нарядах и ковбойских шляпах исполняют танец 
под музыку Элвиса Пресли. Никаких сцен пор-
нографического или эротического содержания 
на записях нет.

Как отмечает издание, видео было залито 
одним из китайских пользователей Сети. В КНР 
ролик уже собрал свыше 700 тысяч просмотров.

«По таким меркам нужно всю нашу эстраду 

смертельно опасное 
искусство

расстрелять вместе с балетными. Бред сивой ко-
былы. Такой же, как и вся чушь про расстрел?» 
- вопрошает обитатель Сети.

Напомним, власти КНДР провели публичный 
расстрел признанных виновными в производс-
тве и распространении порнографии. Среди 
казненных была и бывшая возлюбленная главы 
государства Ким Чен Ына.

Солистка популярного в КНДР оркестра элек-
тромузыкальных инструментов Хён Сон Воль 
была арестована 17 августа по обвинению в 
нарушении законодательства Северной Кореи. 
Вместе с ней были арестованы другие члены ор-
кестра, а также музыканты и танцоры из группы 
«Вангсэджанг».

•••
С понедельника обещают дать тепло в 

наши дома. Пусть и сердца отогреются...

евгения раЙНеш.

Профессор из Японии предлагает ввести в программу  
олимпийских игр прятки.

по словам 64-летнего ясуо Хазаки, который в молодости занимался 
легкой атлетикой, не каждый способен бегать со скоростью олимпийца, 
но каждый может быть достаточно хитер и проворен для игры в прятки.

«я хотел бы, чтобы прятки стали «экспериментальным» видом спорта 
на Олимпиаде 2020 года, а на последующих играх - и официальной дис-
циплиной. я хочу, чтобы спорт был доступен для всех, чтобы в соревно-
ваниях мог принять участие каждый, независимо от возраста, пола или 
способностей», - пояснил он.

Еще в 2010 году профессор Хазаки создал в японии комитет по рас-
пространению пряток. сейчас эта организация насчитывает около тыся-
чи членов по всей стране.

в соответствии с предложенными японцем правилами соревнуются 
две команды по семь игроков, и длится матч 10 минут. в каждом из двух 
таймов одна команда получает две минуты для того, чтобы спрятаться 
(какие конструкции должны этому способствовать, не уточняется) на 
поле размером примерно 20 на 20 метров, а у соперников есть три ми-
нуты на то, чтобы найти и «осалить» спрятавшихся игроков.

В мире
за более чем вековую историю современных олимпиад в их програм-

му попадали довольно странные состязания. вот некоторые из них.
Гонки на моторных лодках (1908 г.). суть соревнований: на моторной 

лодке обогнать соперника. понятно, что никакими атлетическими спо-
собностями для этого обладать было не нужно.

прыжки в длину на лошадях и прыжки в высоту на лошадях  
(1900 г.). при этом во время церемонии награждения победителей бед-
ные лошадки не поднимались на пьедестал - вся слава доставалась на-
ездникам. стрельба по голубям (1900 г.). Олимпиада в париже черной 
строкой вошла в историю именно тем, что там преднамеренно убивали 
живых существ. Оценивалось умение попадать по летящим птицам. Та 
Олимпиада стоила жизни трем сотням голубей, только один победитель 
подстрелил 21 птицу. К счастью, позже голубей заменили специальные 
мишени-тарелки, а вид спорта трансформировался в стендовую стрельбу.

Лавровый венок самому 
лучшему «голильщику»

а какие соревнования наши земляки хотели бы видеть в числе 
олимпийских?

евгений, 26 лет, администратор:
- Есть вот, например, я знаю, соревнования по метанию компьютер-

ных клавиатур. Неплохой вид спорта мог бы быть, я считаю. И выброс 
негативной энергии, и тренировка мышц. метание диска и толкание 
ядра давно надо чем-то более веселым и зрелищным заменить.

елизавета, 24 года, менеджер:
- я бы предложила мужчинам соревноваться в ношении женщин 

на руках. а что? показали бы, во-первых, свою силу и выносливость, 
а во-вторых, свое отношение к предмету, так сказать. самый сильный 
как победитель уносил бы женщину к себе. Она – главный приз.

Вячеслав, 29 лет, предприниматель:
- я бы рекомендовал прыжки в высоту в водолазном костюме. в та-

ком виде спорта надо быть натренированным во всех отношениях…
Илья, 19 лет, студент:
- я бы ничего нового не стал придумывать, а вернулся к хорошо за-

бытому старому. Когда атлеты состязались в обнаженном виде. Если уж 
любоваться совершенством человеческого тела, так в полной мере.

Валентина, 51 год, медицинская сестра:
- Глупости все это. Олимпиада – состязания сильных. И лучших. а 

что-то новое их только портит. меня, например, очень сильно смуща-
ет такой зимний вид состязаний, как тот, где лед трут швабрами, как 
сумасшедшие. Керлинг. Ну, что это? Ни красоты, ни ловкости. Еще бы 
в домино играли… 

Юлия СерГееВа.
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тайны кузбасса
связь времен

Изба 
Флегонта 
в Салаире 
стояла
именно 
на этом 
месте.

Узнай в свое время лев Толстой 
легенду о любви француженки  
и сибиряка (защитника отечества, 
оказавшегося  
с армией, гнавшей Бонапарта, 
в 1813 году за границей),  
он вполне бы мог задуматься, 
не включить ли в создаваемый 
роман «война и мир» еще одну 
сюжетную «ветвь».
еще бы: парень, солдатский сын, 
заброшенный судьбой на войну, 
попал на все важные битвы 1812 
года! И в заграничном походе по 
европе, когда «наши» уже жили 
ожиданием штурма Парижа и 
близкой победы, встретил любовь 
всей своей жизни.  
И привез с войны,  
на родину, в сибирь,  
жену-иностранку.
Корреспондент «Кузбасса»  
нашел подтверждение  
этой легенде.

«Плохая им досталась 
доля…»

В формулярных списках слу-
жителей Салаирского рудника, 
хранящихся в Госархиве Алтай-
ского края, разворот двух вы-
цветших листов уже почти два 
века бережет краткую биогра-
фию Флегонта Ложникова.

…Писарь, оформляя при-
бывшего с войны 25-летнего 
Флегонта на работу, добро-
совестно перечислил все его 
жизненные победы. И то, что, 
направленный на учебу из 
Барнаула в Санкт-Петербург, 
в медико-хирургическую ака-
демию, Ложников окончил ее 
в канун войны – в марте 1812 
года. И то, что, став младшим 
лекарем 2-го класса, он был 
определен в 17-ю артиллерий-
скую бригаду.

«…в походах был во время 
вторжения неприятеля при 
первой западной армии, битв 
под витебском, смоленском 
с 4 по 7 июля 1812, при боро-
динском с 24 по 27 августа, 
тарутинском 6 октября, мало-
ярославском 11 октября, при 
вязьме 26, под дорогобожем 5 
ноября, при березине» - свиде-
тельствуют бледные чернила. 
(Так и записана История писа-
рем – без заглавных букв. Ско-
рее всего, от волнения. Ведь 
герои Отечественной войны, 
уцелевшие в аду боев, в на-
ших краях были редки.) Есть в 
формулярном списке и запись 
про то, что через две недели 
после Бородинского сражения 
Ложников был откомандиро-
ван «…в главное дежурство его 

200 лет назад на войне с наполеоном встретились и полюбили друг друга парень  
с салаирских гор и красавица иностранка.

кстати

Война и мир
светлости князя кутузова смо-
ленского».

- Это значит: оказался в ме-
дицинском сопровождении Ку-
тузова! Врачевал его. И можно 
предположить, судя по пись-
мам Кутузова к жене, лечил 
неплохо, - говорит алтайский 
историк Сергей Тепляков, мно-
го лет изучающий боевой путь 
сибиряков в Отечественной 
войне. – На фоне предыдущих 
писем – с начала года, где жа-
ловался жене на большие и ма-
лые недуги, Кутузов в сентябре 
и почти весь октябрь рапортует 
после Бородино: «здоров». А 
после отправки Ложникова в 
авангард, в связи со сменой ме-
диков, Кутузов стал себя чувс-
твовать неважно: «…от устали 
припадки; например, от пояс-
ницы разогнуться не могу».

…Впрочем, сам Флегонт зна-
комством с Кутузовым не хвас-
тал и выгоды от этого не искал. 
А отвоевав свое и получив на-
правление в глушь, на рудник 
Салаира, поехал туда с женой-
иностранкой.

Они были вместе. Отныне – 
навсегда, обвенчавшись в бар-
наульском храме.

И были счастливы, ведь ока-
зались ТАК далеко от еще не за-
кончившейся войны. 

…В формуляре Ложникова 
значится ее имя: Фригарита. 
Но на окраине Салаира, там, 
где почти два года прожили 
Ложниковы, запомнили Фре-
дерику.

сила любви
Где именно познакомились 

Флегонт и Фредерика на войне, 
точных данных нет. Историки 
предполагают: при госпитале, 
где служил Флегонт. И наверняка 
в период с мая по сентябрь 1813 
года (в то время, судя по архи-
вным записям, он в составе «на-
шей» армии шагал с боями уже 
за границей).

7 мая 1813-го после работы в 
госпиталях в Белавичах и Грод-
но из-за недостатка врачей в 
«главной квартире» его перебро-
сили туда. Неделей раньше уже 
умер в Бунцлау Кутузов. Пять 
дней назад Наполеон потерял в 
большом бою 15 тысяч солдат. 
Через день после полученного 
Флегонтом нового назначения 
«наши» займут правый берег 
Эльбы. Через 20 дней Наполеон 
предложит России и ее союзни-
кам перемирие. И оно наступит, 
до 4 августа.

Приказ об отзыве его в Рос-
сию и затем – в Сибирь, на рабо-

ту врачом, на Колывано-Воскре-
сенские рудники (от которых, по 
направлению, он, в общем-то, и 
выучился на врача), Флегонт по-
лучил 7 сентября.

И дальше война пошла без 
него.

4 апреля 1814-го в Фонтенб-
ло Наполеон отрекся от трона. 
В тот же день в Сибири Флегонт 
получил повышение, стал штаб-
лекарем. А в августе он с женой 
приехал из Барнаула на молодой 
тогда Салаирский рудник.

- Я слышал про героя войны 
1812 года, жившего здесь, и про 
его жену, немку или францужен-
ку, в детстве, от бабушек с улицы, 
в середине 1960-х, - рассказы-
вает Алексей Собин, живущий 
неподалеку от сохранившейся 
на вершине крутой горы ста-
ринной одноэтажки с парадным 
козырьком, той самой первой 
Салаирской горной конторы. 
– Помню, бабушки, заговорив 
о любви, вспомнили о францу-
женке, ее локонах. Я запомнил, 

потому что не знал тогда слова 
«локоны». Память о них сохра-
нилась, получается, у женской 
части рудника. Все объяснимо: 
у местных женщин в начале XIX 
века в наших краях лица были 
скуластые, а волосы, как прави-
ло, прямые, черные и блестящие, 
как конский хвост.

…Жили же Флегонт и Фреде-
рика внизу, под горой, правый 
бок которой сейчас круто обре-
зан. Там лежало все серебро Са-
лаира. И глубокие ямы, глубиной 
в триста метров, в цветах и бере-
зах, - это отработанные разрезы 
серебряного рудника.

А самые первые штольни, 
глубиной в 5-8 метров, рудоко-
пов с которых и лечил доктор 
Флегонт, давно засыпаны. В 
десяти минутах ходьбы от них 
вниз с горы, жили в казармах и 
избах все эти крепостные рудари 
и мелкие служащие. Их жены от-
воевывали у тайги огороды, сти-
рали, варили. Они брали воду из 
речки. Но особенно ценили воду 
из родника Кирика и Улиты, 
который признали святым лет 
двадцать назад. К тому святому 
источнику жены первых рударей 
всегда ходили с мольбой о здо-
ровье и семейном счастье. Синее 
небо и тихий плеск прозрачной 
целебной (из-за близкого сереб-
ра) воды дарили надежду и по-
мощь.

Флегонт и Фредерика (имя 
которой в переводе – мирная 
властительница) жили здесь, ря-
дом. В мире и согласии.

Святой родник их наверняка 
помнит. Ведь он черпает силы 
не только у матушки-земли и в 
святом покрове, но и в земной 
любви…

Лариса МаксиМЕНкО.

Призрак  
в аптеке

Горная аптека в Барна-
уле, где Флегонт Ложников 
жил в учениках у аптекаря 
в 1803 году и куда вернулся 
на работу на время (сразу 
после войны, до отправки в 
Салаир), стала год назад му-
зеем. Там воссоздали апте-
ку в ее изначальном виде.

- Причем мы не сразу 
узнали, что у 300-летней 
аптеки есть подвалы. А 
привел нас к ним… при-
зрак, - рассказывает Ольга 
Лонская, директор. – В одну 
из ночей охранник сидел за 
столом и увидел свечение. 
Оно ушло под пол. Было 
ощущение, хотя контуры 
и колебались, словно чело-
век со свечой пошел вниз, 
совсем так, как бывает при 
спуске в подвал.

Видению поверили: уб-
рали доски пола, разобра-
ли кирпичную кладку и… 
нашли ступени вниз.

Последняя воля
Медаль, которую Ложников хотел иметь, 

добралась до его дома… через 200 лет!
По данным историка Теплякова, Флегонт 

не получил медали в память об Отечествен-
ной войне, хотя с прошением обращался и в 
1826, и в 1836 годах - уже живя в Централь-
ной России. Ему отказали – в связи с «пропу-
щением срока».

- Медаль он упустил потому, что награж-

дать ею стали в армии с 20 ноября 1813 года, 
а Ложников был уволен из Военного ведомст-
ва раньше, - объясняет историк. - А закончи-
ли награждать в начале 1820-х. Мы с музеем 
«Горная аптека», решив открыть в конце сен-
тября стенд о Ложникове, заказали в Москве 
копию медали, о которой он до самой смерти 
в 1845 году так мечтал. Правда, пришла не се-
ребряная, а из простого сплава. Но надпись – 
та же, из Писания: «Не нам, не нам (Господи), 
а имени твоему (дашь славу)».

ПрОдОЛжЕНиЕ ЛЕгЕНды

Оборотная 
сторона 

медали  
в память  

о войне  
1812 г.,  

о которой 
так мечтал 

Ложников.
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ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН

ИЗ ЗАЛА СУДА

новое ДеЛо

коммеНтарий«Собутыльники» нон-грата

Не переводятся люди, ко-
торые портят нам жизнь. На-
пример, сидишь ты на вокзале, 
ждешь поезда, не можешь наго-
вориться-насмотреться на доро-
гого человека, который уезжает 
или провожает тебя, и вдруг в 
зал ожидания вбегают люди в 
мундирах и выгоняют вас прочь 
из здания: в дежурную часть по-
лиции или дежурному по вокза-
лу поступило сообщение, что 
где-то здесь заложена бомба. 
Дурацкое положение - хватаешь 
чемодан и бежишь на улицу.

Ничем не лучше ситуация, 
когда выгоняют всех с танцев, 
или из магазина, или из школы. 
Мало кто верит, что неизвест-
ный, который сообщил о гото-
вящемся взрыве, говорит прав-
ду. Скорее всего, это какой-то 
неумный или пьяный человечек 
развлекается таким образом.

Однако есть порядок реаги-
рования на такие звонки, и ник-
то не вправе действовать иначе, 
чем по инструкции, которая 
предписывает всех выгнать из 
здания и начать проверку по-
мещений. Раньше таких дурац-
ких звонков было больше, но и 
сегодня случаются, хотя вроде 
бы уже всем известно, что «шут-
ников» ловят и судят.

Как удовлетворяется наше 
праведное чувство гнева? В 
большинстве случаев авторов 
звонка находят, современная 
аппаратура, задействованная в 
спецслужбах, позволяет это сде-
лать. Хулигана ловят и отправ-
ляют в суд по статье 207 Уголов-
ного кодекса: «заведомо ложное 
сообщение о готовящихся взры-
ве, поджоге или иных действи-
ях, создающих опасность гибели 
людей, причинения значитель-
ного имущественного ущерба 
либо наступления иных обще-
ственно опасных последствий».

Безработный Данилов А.Н. 
позвонил в полицию 8 марта в 
17.42 и сообщил, что в Тисуль-
ском центре досуга готовится 
взрыв. Испортил людям празд-
ник, хотя и сам недолго веселил-
ся, задержать его удалось быст-

Ложный звонок
ро, но сделанного уже не воро-
тишь. В суде установили, что на 
поиски несуществующей бомбы 
были необоснованно потрачены 
государственные средства: на 
ложный выезд оперативников - 
1204 рубля, на выезд пожарных 
- 3153 рубля 92 копеек, на выезд 
врачей - 934 рубля 80 копеек. По 
приговору Тисульского суда эти 
средства взысканы с Данило-
ва. Кроме того, ему определено 
наказание в виде обязательных 
работ сроком 300 часов. Впол-
не возможно, будет подметать 
улицу или мыть полы в этом же 
центре досуга.

В этом же году в Тисуле осуж-
ден Батенев И.С., который поз-
вонил в местный социально-ре-
абилитационный центр для не-
совершеннолетних и сообщил о 
готовящемся в здании взрыве. 
Телефонный террорист приго-
ворен к 450 часам обязатель-
ных работ и обязан возместить 
затраты полиции, пожарных и 
медиков. Стоит отметить, что 
суд изучил материальное по-

ложение обвиняемого и решил 
не назначать ему наказание в 
виде штрафа, ибо нет никаких 
надежд, что он когда-нибудь 
сможет его выплатить. 

Некоторые хулиганы предпо-
лагают, что останутся безнака-
занными, если позвонят с теле-
фона-автомата. Так и поступил 
кемеровчанин Огородников 
В.Л., вроде бы предельно замас-
кировался, нашел телефон-ав-
томат и позвонил по номеру 02, 
заявил о готовящемся взрыве 
на вокзале. Нашли Огороднико-
ва, нашли, доказали и наказали 
– 1 год исправительных работ в 
местах, определяемых органа-
ми местного самоуправления 
по согласованию с уголовно-ис-
полнительными инспекциями с 
удержанием в доход государс-
тва 10% заработной платы.

«Телефонные террористы» 
живут везде, они ими становят-
ся внезапно, по причине какой-
нибудь обиды на окружающий 
мир, например, не хватает денег 
на водку, а если хватает, то в ма-

газин не пускают, а если пускают, 
то водку не дают. Житель Анже-
ро-Судженска Солдатов А.Н. 21 
апреля, находясь в состоянии ал-
когольного опьянения, из хули-
ганских побуждений позвонил в 
полицию и сообщил, что в мага-
зине, расположенном на первом 
этаже жилого дома, заложена 
бомба. Выдумщик и мститель 
был задержан со своим оруди-
ем преступления – мобильным 
телефоном. Когда протрезвел, то 
раскаялся и повинился. Приго-
ворен к штрафу в размере пяти 
тысяч рублей. Полиция, пожар-
ные и скорая помощь в Анжеро-
Судженске то ли материально 
хорошо себя чувствуют, то ли им 
не хватает бухгалтеров, но граж-
данские иски эти бюджетные 
учреждения не заявили. Так и 
будут кататься на вызовы пре-
ступников за деньги налогопла-
тельщиков?

За всех «телефонных терро-
ристов» в полной мере заплатит 
житель Ленинска-Кузнецко-
го господин Муравский. В не-

трезвом виде он позвонил по 
своему мобильному телефону в 
дежурную часть и сообщил о за-
ложенной бомбе в магазине.

Пока шло следствие, Мурав-
ский встретился с докторами и 
перестал пить алкогольные на-
питки. Он повинился и покаял-
ся. Суд учел это как смягчающие 
обстоятельства, не мог он также 
не принять во внимание и обя-
занности подсудимого по со-
держанию своих детей в разных 
семьях. Поэтому штраф в раз-
мере 80 тысяч рублей осужден-
ный выплатит в рассрочку – за 
16 месяцев. При этом, правда, с 
него еще взысканы расходы ми-
лиции, вневедомственной охра-
ны и скорой помощи на ложный 
вызов, которые в совокупности 
составили более восьми тысяч 
рублей.

Как правило, телефонными 
террористами оказываются не-
трезвые люди либо школьники 
отрицательного поведения. В 
последнем случае материаль-
ный ущерб возлагается на ро-
дителей, им же выносится нака-
зание в виде штрафа за детей.

Возможно, сообщения о по-
имке и наказании «шутников» 
все же ограничивают тех, кто хо-
тел бы также поиздеваться над 
своими знакомыми или просто 
посмотреть, «что из этого вый-
дет». Повторюсь, современная 
аппаратура связи, поступаю-
щая в правоохранительные 
структуры, позволяет получить 
максимум информации о «те-
лефонном террористе»: место 
нахождения, номер мобильного 
или телефона-автомата, запись 
голоса звонившего, что позво-
ляет идентифицировать его в 
случае задержания. Ну и, кроме 
того, никогда не предъявляет 
гражданский иск за свои рас-
ходы, однако с первой секунды 
участвует в расследовании дела 
Федеральная служба безопас-
ности, чьи технические возмож-
ности средств связи превосхо-
дят наши представления.

максим БеЗеНЧУк.

нелегальный мигрант из Таджикистана 
приехал в новокузнецк с фурами, 
забитыми «паленой» водкой. на днях 
Центральный районный суд новокузнецка 
принял решение о его выдворении 
за пределы Российской Федерации. 
Правда, не за проступок с липовым 
алкоголем, а за нарушение миграционного 
законодательства.

Некоторое время назад сотрудники 
отдела экономической безопасности и 
противодействия коррупции управле-
ния МВД России по г. Новокузнецку уз-
нали о том, что житель Томской области 
пытается сбыть в Кузбассе крупную пар-
тию фальсифицированной водки – по 78 
рублей за бутылку (в магазинах напи-
ток такой марки стоит минимум в два 
с половиной раза дороже). Для поимки 
«бизнесмена» с поличным сотрудники 
полиции разработали оперативную ком-
бинацию. Через посредника под видом 

покупателей они пообещали томичу за-
платить по 110 рублей за пол-литру, если 
тот привезет быстро и сразу порядка 
30 тысяч бутылок. Продавец согласил-
ся. Следовавшие из Томска грузовики с 
«паленкой» были задержаны при въезде 
в Новокузнецк – вместе с сопровождав-
шим их «хозяином». Показанные им то-
варно-сопроводительные документы и 
сертификаты безопасности на алкоголь 
имели явные признаки подделки. Как, 
впрочем, и сам перевозимый груз: под-
дельные акцизные марки, наклеенные 
кустарным способом этикетки, укра-
шенные надписями с элементарными 
орфографическими ошибками, какие-то 
посторонние взвеси в самой жидкости…

Томич признался, что приобрел этот 
алкоголь всего по 65 рублей за бутылку 
и решил перепродать его по более высо-
кой цене (правда, кто ему продал липо-
вую водку, он деликатно умолчал).

Вместе с продавцом был задержан 

нелегально проживавший на террито-
рии России гражданин Таджикистана, 
вызвавшийся помочь ему в реализации 
товара.

В настоящее время образцы изъятого 
пойла направлены на экспертизу, ко-
торая должна выявить не только качес-
твенный состав, но и степень его опас-
ности для человека. Пока изъятый груз 
передан на ответственное хранение. 
Решается вопрос о возбуждении уголов-
ного дела.

После допроса жителя Томска вре-
менно отпустили – до окончания экс-
пертиз. Сейчас, вероятно, он уже уехал 
домой, но по первому же требованию 
должен приезжать к следователю в Но-
вокузнецк.

А его приятеля-нелегала ждет выдво-
рение на историческую родину. Вплоть 
до этого нежелательная персона из 
Средней Азии пробудет в спецприемни-
ке в Новокузнецке.

владимир Сергеев,
сотрудник пресс-службы
ГУ МвД России
по Кемеровской области:

- За последнее время это не единствен-
ная крупная партия фальсифицированно-
го алкоголя, изъятая полицией в Кузбассе. 
Так, на днях в Прокопьевске был задержан 
грузовик, перевозивший из Владикавказа 
порядка 1000 литров спиртосодержащей 
жидкости сомнительного происхождения. 
Установлено, что получателем груза был 
37-летний прокопчанин, который хотел 
разливать этот денатурат в стеклянные 
бутылки и реализовывать в городских ма-
газинах под видом известных водочных 
марок. Изъятой жидкости хватило бы для 
изготовления 5000 бутылок фальсифи-
цированного спиртного. После проведе-
ния экспертизы жидкости будет решаться 
вопрос о возбуждении уголовного дела.

Подготовил
всеволод вЛАДИМИРов.
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СПОРТАРЕНА

Волейбол
Завтра, 15 сентября, в Кемерове 
завершается предварительный 
этап Кубка России в третьей 
группе. Хозяева площадки из 
«Кузбасса» сыграют с «Югрой-
Самотлором» (Нижневартовск).

Кемеровский	 клуб	 под	 ру-
ководством	 французского	
специалиста	 Эрика	 Нгапета	
начал	 турнир	 с	 победы	 над	
калужской	 «Окой»	 (3:0),	 а	 в	
минувший	 четверг	 в	 напря-
женном	поединке	уступил	экс-
чемпиону	 страны	 казанскому	
«Зениту»	 -	 1:3	 (25:27,	 22:25,	
25:20,	 24:26).	 Диагональный	
нападающий	 «Кузбасса»	 швед	
Маркус	 Нильссон,	 заработав	
24	очка,	стал	лучшим	бомбар-
диром	 матча.	 Десять	 и	 более	
баллов	 в	 составе	 хозяев	 на-
брали	Сергей	Бурцев	(15),	Кон-
стантин	 Порошин	 (13),	 Миха-
ил	Щербаков	(12),	Игорь	Юдин	
(10).

Вчерашний	 игровой	 день	
кемеровчане	 пропускали,	 а	
сегодня	 в	 19	 часов	 встретятся	
с	 волейболистами	 пермско-
го	 «Прикамья».	 Второй	 круг	
соревнований	 в	 нашей	 груп-
пе	 состоится	 в	 Казани	 24-28	
сентября.	 В	 полуфинальную	
стадию	 Кубка	 страны,	 запла-
нированную	 на	 7-10	 октября,	
выйдут	три	клуба	из	группы,	а	
всего	–	шестнадцать.

Хоккей	 
с	шайбой
Сегодняшней игрой в 
Казани с местным «Барсом» 
новокузнецкая команда 
«Кузнецкие медведи» 
начнет четырехматчевую 
гостевую серию в чемпионате 
Молодежной хоккейной лиги.

Накануне	поездки	подшеф-
ные	 главного	 тренера	 Юрия	
Гайлика	 переиграли	 дома	
сверстников	 из	 Набережных	
Челнов	 –	 6:3	 (1:0,	 4:0,	 1:3).	
Шайбы	в	ворота	гостей	забро-
сили	Алексей	Разумов,	Леонид	
Джилов,	 Александр	 Складни-
ченко,	 Кирилл	 Капризов,	 его	
тезка	 Щукин	 и	 Артем	 Анти-
пов.	 Последний	 рубеж	 оборо-
ны	хозяев	защищал	18-летний	
голкипер	 Илья	 Сорокин,	 уже	
выступавший	в	Континенталь-
ной	 хоккейной	 лиге	 за	 мест-
ный	«Металлург».

В	 четырех	 стартовых	 мат-
чах	 сезона	 «медвежата»	 неиз-
менно	 набирают	 очки	 –	 две	
победы	в	основное	время,	вы-
игрыш	 в	 овертайме,	 пораже-
ние	по	буллитам	-	и	занимают	
девятое	 место	 в	 Восточной	
конференции	МХЛ,	имея	в	ак-
тиве	столько	же	баллов,	сколь-
ко	и	 замыкающие	первую	пя-
терку	«Омские	ястребы».

Из	 Казани	 новокузнецкая	
«молодежка»	 отправится	 в	
Нижний	Новгород,	где	в	поне-
дельник,	 16	 сентября,	 сыграет	
с	«Чайкой».

Андрей ТАРКОВ.

СПРИНТ-НОВОСТИ

Закодированная арена
От	 единственной	 в	 Эдсбю-

не	гостиницы	(три	звезды,	три	
этажа,	 лифт,	 разнообразный	
шведский	 стол)	 –	 20	 минут	
ходьбы	до	крытого	катка,	рас-
положенного	 на	 берегу	 водо-
ема.	 На	 центральной	 улице	
города	 –	 два	 супермаркета,	 у	
одного	 из	 них	 устроился	 на	
парапете	 музыкант	 с	 баяном,	
поставив	 рядом	 емкость	 для	
сбора	гонорара	(официальный	
курс	шведской	кроны	на	сегод-
ня	 –	 5,01	 рубля).	 Неподалеку	
–	благообразный	дед	 с	палоч-
кой	 садится	 в	 машину	 столь	
же	почтенной	формы	-	«Воль-
во-240».	 Навстречу	 неспешно,	
без	 суеты,	 движется	 группа	
темнокожих	переселенцев,	ка-
жется,	с	экваториальной	части	
Черного	 континента.	 Афри-
канская	община	основательно	
и,	 похоже,	 надолго	 обоснова-
лась	и	в	 самой	что	ни	на	есть	
скандинавской	 глубинке	 -	 го-
родке	 с	 населением	 в	 четыре	
тысячи	жителей,	 пуская	 здесь	
корни.

И	 всего	 несколько	 человек	
работают	на	крытом	катке:	не	
видно	 здесь	 придирчиво	 бди-
тельных	 вахтеров,	 навязчиво	
подозрительных	 охранников.	
Минимальный	 штат	 вполне	
справляется	 с	 обслуживани-
ем	 арены,	 превышающей	 по	
площади	кемеровский	Дворец	
зимних	видов	спорта.

Служебный	 вход	 сейчас	 от-
крыт	нараспашку,	а	вообще	за-
крывается	 просто	 на	 кодовый	
замок,	как	и	большинство	по-
мещений	 на	 стадионе,	 в	 том	
числе	 и	 пресс-ложа.	 «Аквари-
ум»	 для	 представителей	 СМИ	
находится	рядом	с	полем:	вни-
зу	трибуна	всего	с	двумя	ряда-
ми	 кресел.	 Обзор	 -	 оптималь-
ный.	Пресс-ложа	разделена	на	
несколько	 кабинетов,	 самый	
вместительный	 –	 на	 десять	
рабочих	 мест.	 Здесь	 -	 беспро-
водной	и	кабельный	интернет,	
бесплатный	 кофе	 в	 термосе,	
эмоциональные	 комментарии	
шведских	соседей-коллег.

Примерно	 четверть	 цен-
тральной	 трибуны,	 располо-
женной	 напротив,	 занима-
ют	 пластиковые	 сиденья,	 а	

остальные	 места	 предназна-
чены	 для	 просмотра	 хоккея	
на	ногах,	что,	кстати,	привыч-
но	 кузбасским	 болельщикам	
(правда,	когда	матчи	проходят	
на	 улице,	 а	 не	 под	 крышей).	
Впрочем,	 на	 стадионе	 в	 Эд-
сбюне	настолько	холодно	 (нет	
вентиляции,	 сплошные	 де-
ревянные	 конструкции),	 что	
приходится	 утепляться,	 как	
зимой	на	открытой	площадке.

Расколдованный 
регламент

Кубок	чемпионов	–	первый	
международный	турнир	в	хок-
кейном	межсезонье.	В	отличие	
от	 Кубка	 мира	 в	 Сандвикене,	
где	команды	держат	экзамен	в	
экстремальных	 условиях,	 вы-
ходя	 на	 лед	 дважды	 в	 день,	 а	
на	 плей-офф	 (четвертьфина-
лы,	полуфиналы,	финал)	отво-
дится	менее	 суток,	 в	 Эдсбюне	
размеренный	игровой	 ритм	и	
все	клубы	проводят	по	одному	
матчу	в	течение	четырех	дней	
в	 классическом	 формате:	 два	
тайма	по	45	минут.

Правда,	 весьма	 своеобра-
зен	регламент	соревнований.	
Дюжина	 коллективов	 разве-
дена	на	две	группы	и	четыре	
подгруппы.	 В	 рамках	 одной	
группы	 команды	 проводят	
не	 пять,	 а	 три	матча,	 то	 есть	

не	 все	 играют	 между	 собой.	
Стало	 быть,	 не	 исключена	
ситуация,	когда,	даже	набрав	
максимум	 очков	 на	 пред-
варительном	 этапе,	 можно	
оказаться	 на	 третьем	 месте,	
уступив	 соперникам	 по	 раз-
нице	 забитых	 и	 пропущен-
ных	мячей.

Впрочем,	 столь	 необычная	
формула	 Кубка	 чемпионов,	
ведущего	 отсчет	 с	 2004	 года,	
отнюдь	не	мешает	россиянам.	
Наши	 соотечественники	 пре-
успели	 здесь	 больше	 шведов:	
первым	обладателем	главного	
приза	был	архангельский	«Во-
дник»,	а	в	дальнейшем	не	зна-
ли	равных	динамовцы	Москвы	
(2006,	2008	гг.),	Казани	(2009	г.)	
и	трижды	подряд	-	красногор-
ский	 «Зоркий»	 (2010-2012	 гг.),	
ныне	 не	 приехавший	 в	 Шве-
цию.

Из	 девяти	 предыдущих	
турниров	 шведские	 команды	
первенствовали	 лишь	 в	 двух.	
В	 2005	 году	 «Сандвикен»	 в	
овертайме	 решающего	 мат-
ча	 одолел	 хабаровский	 «СКА-
Нефтяник»	(3-2),	а	еще	два	се-
зона	 спустя	 «Эдсбюн»	 с	таким	
же	 счётом,	 только	 в	 основное	
время,	 переиграл	 «Зоркий»,	
выступавший,	 кстати,	 здесь	 в	
шести	 финалах	 –	 это	 рекорд	
соревнований.

Мотивированное 
становление

«Кузбасс»	дебютирует	в	Куб-
ке	 чемпионов	 и	 по-прежнему	
верен	себе,	оставаясь	возмути-
телем	спокойствия.	Вспомним,	
как	наша	команда	порадовала	
болельщиков	 на	 предвари-
тельном	 этапе	 Кубка	 страны	
в	 Кемерове,	 где,	 к	 удивлению	
специалистов	 и	 соперников,	
взяла	 верх	 над	 московским	
«Динамо»	 -	 5:2.	 И	 в	 Эдсбюне	
кемеровчане	 поразили	 хок-
кейную	общественность,	но	на	
сей	 раз	 неожиданно	 крупным	
поражением	 от	 тех	 же	 дина-
мовцев	–	1:13.

Единственный	мяч	в	соста-
ве	 «Кузбасса»	 забил	 капитан	
команды	 Денис	 Криушенков,	
реализовавший	 выход	 один	 с	
голкипером	 «Динамо»	 Кирил-
лом	Хвалько.	Москвичи	сдела-
ли	 голевой	 почин	 на	 восьмой	
минуте,	 реализовав	 первый	
же	угловой.	При	счете	0:3	тре-
нерский	штаб	 «Кузбасса»	 взял	
тайм-аут,	 а	 после	 перерыва	
внес	коррективы	в	состав:	весь	
второй	 тайм	 на	 позиции	 ли-
беро	 сыграл	 20-летний	 Денис	
Горячев,	а	его	первоначальное	
место	на	краю	обороны	занял	
Павел	Якушев.

-	В	начале	встречи	мы	не	ис-
пользовали	ошибки	«Динамо»	и	
не	смогли	«зацепиться»	за	счет,	
-	говорит	главный	тренер	«Куз-
басса»	 Сергей	 Большаков.	 –	 В	
первом	 тайме	 «привезли»	 себе	
четыре	мяча,	и	сложно	отыграть	
столь	солидную	фору	в	поедин-
ке	 с	 чемпионом	 России.	 Имея	
преимущество,	 динамовцы	
действуют	уверенно,	контроли-
руют	игру.	В	движении	мы	усту-
пали	 сопернику.	 К	 сожалению,	
опытные	ребята	не	справились	
с	волнением.	А	вот	к	молодежи	
особых	 претензий	 нет:	 стара-
лись	 и	 действовали	 на	 своем	
уровне.	 Самоотверженно	 играл	
вратарь	Сергей	Морозов,	выру-
чивший	 команду	 в	 нескольких	
эпизодах.	 Другое	 дело,	 что	 мы	
позволили	 сопернику	 забивать	
голы	и	в	пустые	ворота.	Конеч-
но,	 результат	 матча	 оказался	
неожиданным	 для	 нас,	 но	 для	
становления	 коллектива	 надо	
пройти	и	через	такие	болезнен-
ные	поражения.

Вчерашний	матч	«Кузбасса»	
с	шведской	«Ветландой»,	за	ко-
торую	выступает	воспитанник	
красноярского	 хоккея	 Анато-
лий	 Суздалев,	 закончился	 по-
сле	 подписания	 этого	 номера	
газеты	в	печать.

Но	независимо	от	его	исхо-
да,	как	и	турнира	в	целом,	по-
ездка	в	Швецию	станет	важной	
вехой	не	только	для	подготов-
ки	к	чемпионату	страны,	но	и	
для	 закалки	 нашей	 молодой	
команды.	 Эдсбюн	–	 промежу-
точная	станция,	перевалочная	
база	 на	 пути	 нашего	 клуба,	
имеющего	богатые	традиции	и	
мотивированного	на	развитие.	
Будущее	обещает	больше,	чем	
настоящее.

Вадим АНТОНОВ.
Швеция,	Эдсбюн.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Шведский перевал
Сегодня в шведском Эдсбюне пройдет заключительный тур 
группового этапа Кубка чемпионов (или чемпионского Кубка): 
кемеровский «Кузбасс» ждет поединок с местным «Брубергом», 
выступающим в элитном дивизионе национального чемпионата. 
Завтра состоятся стыковые матчи и определится хозяин трофея.

Арена  
в Эдсбюне 
– первый 
в Швеции 
крытый 
каток  
для хоккея  
с мячом.

Кубок 
чемпионов  
в Эдсбюне  
в этом году 
проходит  
в десятый 
раз.

Фото 
автора.
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Ноу-хау

Вместе с открытием се-
зона в Прокопьевском те-
атре драмы открылось… 
движение book crossing. 
Сейчас, придя в театр, вы 
сможете попасть на самую 
настоящую букинистичес-
кую ярмарку.  Библиотека 
с бесплатными книжками, 
газетами и журналами рас-
полагается в кассовом зале 
театра. Принцип работы 
здесь  простой: взял книгу, 
которая тебе понравилась, 
– принеси взамен свою, 
которую готов бескорыст-
но отдать ближнему.

- Покупка литературы в 
наше время удовольствие 
дорогое, - считает Наталья 
Арбатская, заведующая 
библиотекой Прокопьевс-
кого драматического теат-
ра. - Book crossing – это за-
мечательный альтернатив-
ный вариант. Это не просто 
букинистический развал. 
Это, прежде всего, клуб по 
интересам, который лома-
ет стереотипы, стирает гра-
ни и дает старым изданиям 
новую жизнь. Кроме того, 
здесь присутствует элемент 
интриги и авантюризма. 
Ведь никогда не знаешь, 
кому достанется и в какое 
путешествие отправит-
ся твоя любимая книжка. 
Приживется ли новая идея 
в нашем городе – покажет 
время. Приносить «бэуш-
ную» литературу следует в 
кассовый зал театра.

Ольга ШТРАУС.

В театр  
за книжками

Бывает золото почти без 
внешнего блеска, однако не-
обыкновенно весомое. Михаил 
Леонович Гаспаров считал свои 
популярные книжки об антич-
ности лучшим, что он сделал в 
своей жизни. Безмятежность и 
простота изложения не должны 
обманывать: эти тексты бук-
вально нафаршированы древ-
ней мудростью и современной 
эрудицией.

Обе книжки издавались по 
отдельности, за «Заниматель-
ную Грецию» Гаспаров даже 
успел получить какую-то пре-
мию. Но если уж собирать их 
воедино, следовало бы доба-
вить и «Занимательную ми-
фологию», которая пока что не 
так популярна, но гораздо ин-
тереснее других пересказов: и 
скучнейшего отечественного 
автора Николая Куна, и обсто-
ятельного немца Густава Шва-
ба, и эрудированного, но зави-
рального англичанина Роберта 
Грейвза.

Вот отрывок из Гаспарова 

которое не блестит
ЗОлОТО,

М.л. Гаспаров. Занимательная Греция:  
Рассказы о древнегреческой культуре. Капитолийская 
волчица: Рим до цезарей. М., Эксмо, 2013. 624 с. 

о древнегреческом любостя-
жательстве – это должно быть 
особенно интересно человеку 
нашей эпохи:

«Слухи были все похожи друг 
на друга: всюду оказывалось, 
что страны там богатые, а наро-
ды дикие, золота и серебра мно-
го, но пользоваться им люди не 
умеют.

На западе, в Испании, в 
земле столько золота, что при 
лесных пожарах оно плавит-
ся в жилах и само вытекает на 
поверхность… Но люди в тех 
местах, кельты и иберы, не 
умеют даже сеять хлеб и пита-
ются желудями. Они жестоки 
и бесстрашны: когда им нужно 
гадать о будущем, они убивают 
человека ножом в спину и гада-
ют по его судорогам. Бесстраш-
ны они потому, что верят, будто 
в загробном мире будут жить, 

как жили здесь. Они даже дают 
друг другу в долг при условии 
отдачи на том свете…

На дальнем севере живут 
гипербореи. Это тоже край 
блаженных: там вечный день, 
и туда в зимнюю пору прихо-
дит гостить сам бог Аполлон. 
Страна эта отгорожена высо-
кими горами, в горах глыбами 
лежит золото, а сторожат его 
хищные птицы – грифы. А у 
подножия гор живут племена 
сказочные и дикие. Это ари-
маспы, у которых один глаз 
всегда прищурен; исседоны, у 
которых сыновья поедают тру-
пы отцов; иирки, лазающие по 
деревьям; невры, про которых 
говорят, будто каждый невр раз 
в году оборачивается волком; 
будины, чья пища – сосновые 
шишки; агафирсы, у которых 
жены общие, чтобы все люди 

были родней друг другу. Даже 
скифам приходится с этими 
народами разговаривать через 
семерых переводчиков.

На востоке крайняя страна – 
Индия. Здесь золото не в горах, 
а в пустынях, и стерегут его не 
грифы, а исполинские муравьи. 
Ростом они с собаку, а норы у 
них под землей. Копая норы, 
они задними ногами выбрасы-
вают на поверхность песок, и 
он кучами лежит у входа в нору. 
Этот песок – золото. Местные 
жители ходят за ним в пустыню 
в самое жаркое время дня, когда 
муравьи сидят в норах. Ходят с 
тремя верблюдами, и среди них 
непременно одна самка. Наби-
вают мешки золотым песком и 
бросаются в бегство. Муравьи 
выскакивают из нор и гонятся 
за ними. Верблюды-самцы от 
них не ушли бы, но верблюдица-

самка, стремясь к покинутым 
верблюжатам, убегает, а за нею 
кое-как поспевают и самцы. Так 
добывают индийское золото.

На юге крайняя страна – 
Эфиопия. Золота там столько, 
что из него делают даже цепи 
для преступников. Люди там 
пьют только молоко, живут до 
ста лет, царем выбирают того, 
кто всех красивее и сильнее, 
а богов чтут двух: одного бес-
смертного, другого смертного, 
но неведомого. Но путь к эфи-
опам лежит через пустыню, где 
живут дикие кочевники, нико-
му не покорные. Это псиллы, 
заклинатели змей, которые 
ходят с копьями наперевес в 
поход против южного ветра, за 
то, что он засыпает песком их 
колодцы; это атаранты, у кото-
рых люди не имеют ни имен, 
ни прозвищ; это атланты, ко-
торые не едят ничего живого и 
не умеют видеть снов; а другие 
племена уже трудно было даже 
отличить друг от друга».

Разумеется, когда речь захо-
дит про республиканский Рим, 
автор повествует о римских 
доблестях; но и там чувствуется 
едва различимый юмор, с от-
тенком любования, придающий 
«детской прозе» Гаспарова не-
повторимый шарм.

Китайский писатель Мо 
Янь – нобелевский лауреат по 
литературе 2012 года. И в дан-
ном случае можно сказать, что 
Нобелевская премия в кои-то 
веки присуждена действитель-
но достойному автору. С начала 
нынешнего века это, наверное, 
наименее спорный победитель 
шведского конкурса.

Настоящее имя писателя – 
Гуань Мое, псевдоним можно 
перевести как «Молчун». Он ро-
дился в 1956 году в приморской 
провинции Шандун (из этих 
же мест происходили леген-
дарные философы Конфуций и 
Чжуанцзы). В одиннадцать лет 
вынужден был бросить школу 
из-за событий «культурной ре-
волюции». Образование про-
должил в армии, стал политра-
ботником, окончил военную 
академию искусств. Вышел в 
отставку в 1997 году, был редак-
тором газеты, ныне – видный 
функционер Союза китайских 
писателей. Печатается Мо Янь 
с 1981 года; первые повести его 
были исполнены в реалистичес-
кой манере; наибольшую извес-
тность получил цикл повестей 
«Красный гаолян», по которому 
Чжан Имоу снял одноименный 
фильм, удостоенный Гран-при 
Берлинского кинофестиваля. 
При том, что жизнь и карье-
ра Мо Яня в целом сложились 
вполне удачно, книги его в Ки-
тае неоднократно запрещались 
или подвергались жестокой 
критике.

Роман «Большая грудь, широ-
кий зад» был закончен в 1995 году 
и целиком отвечает нобелевс-

которое не пахнет
ДОБРО,

Мо Янь. Большая грудь, широкий зад.  
Роман. Пер. с китайского и. егорова.  
СПб., амфора, 2013. 831 с.

кой формулировке «за галлю-
цинаторный реализм, который 
объединяет народные сказки с 
историей и современностью». 
По жанру это военно-колхозная 
сага в духе Михаила Шолохо-
ва, осложненная обыденными 
деревенскими чудесами в духе 
Габриэля Гарсиа Маркеса и про-
никнутая карнавальной стихией 
в духе Франсуа Рабле. Немало 
здесь и традиционного китайс-
кого гротеска, напоминающего 
Лу Синя или Лао Шэ, а то и более 
давние романы вроде «Путешес-
твия на Запад». Немало здесь 
также сцен жестоких расправ 
и пыток, далеко затмевающих 
механические мучительства не-
счастного маркиза де Сада. Ки-
тайский автор не отрицает всех 
этих влияний, но умудряется 
переработать их в действитель-
но органичное повествование. 
Тут можно припомнить и из-
вестный тезис Мольера: «Я беру 
мое добро там, где его нахожу», и 
известное наблюдение - дескать, 
свое добро не пахнет.

Чтение было бы упоитель-
ным, когда бы не одна сущест-
венная трудность. Русскому чи-
тателю очень трудно запомнить 
всех многочисленных персона-
жей; это по-китайски их имена 
исполнены важного значения, а 
для нас выглядят почти одина-
ково. Приходится беспрестанно 
заглядывать в начало романа, в 
список действующих лиц. Впро-

чем, этот список сам по себе вы-
глядит внушительно:

«Мать. Шангуань Лу, детское 
имя Сюаньэр. В младенчестве 
лишилась матери, росла у тетки 
и дяди Юя Большая Лапа. Выда-
на замуж за Шангуань Шоуси, 
сына кузнеца. В конце жизни 
приняла христианство. Дожила 
до 95 лет».

«Старшая сестра. Шангуань 
Лайди; дочь Матери и дяди Юя 
Большая Лапа. Была замужем за 
Ша Юэляном, родила дочь Ша 
Цхаохуа. После Освобождения 
насильно выдана за инвали-
да войны Бессловесного Суня. 
Позже полюбила вернувшегося 
из Японии Пичугу Ханя, в драке 
убила мужа и была казнена».

«Третья сестра. Шангуань 
Линди, известна также как 
Птица-Оборотень. Отцом ее 
считается некий продавец утят, 
тайный соглядатай местных 
бандитов. Была страстно влюб-
лена в Пичугу Ханя. Когда его 
услали на работы в Японию, 
повредилась рассудком, и ее 
стали почитать как птицу-обо-
ротня. Выдана замуж за бойца 
отряда подрывников… При по-
пытке взлететь упала с обрыва 
и разбилась. Двое ее немых де-
тей погибли от разрыва авиа-
бомбы».

«Шестая сестра. Шангуань 
Няньди. Родилась от просве-
щенного монаха храма Тяньци. 
Полюбила американского лет-

чика Бэббита, которого сбили 
японские истребители и спас 
отряд Сыма Ку. На второй день 
после свадьбы их захватил в 
плен отдельный 16-й полк Лу-
Лижэня, но оба бежали. Некая 
вдова провела ее в пещеру в го-
рах, где скрывался Бэббит, там 
они и погибли»…

Добавим, что вторая сестрич-
ка была убита вместе с дочерь-
ми «по тайному приказу некой 
важной особы, проводившей 
левацкую политику перерас-
пределения земли»; четвертая 
«в трудное время, чтобы спас-
ти семью, продала себя в пуб-
личный дом»; пятая во время 
«культурной революции» по-
кончила самоубийством; седь-
мая в детстве была «продана в 
приемные дочери жене русско-
го графа-белогвардейца», позд-
нее сослана в деревню и умерла 
от голода; восьмая, слепая от 
рождения, «в трудные времена 
утопилась»… Немножко напо-
минает известный стишок про 
десять негритят, тем более что 
книжка у Мо Яня, несмотря на 
все трагические судьбы и нату-
ралистические описания, по-
лучилась смешная и жизнеут-
верждающая.

Иван ПОПОВ.

Книги предоставлены 
магазинами «аристотель» 
и «Буква».
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ответы на сканворд, опубликованный 7 сентября

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Оскар. Абажур. Иммигрант. Фарада. Плот. Ураган. Артрит. Смехова. Нуга. Бортпроводница. Ствол. Нерв. Упор. Перловица. Карузо. Алло. 
Акын. Палаш. Клад. Ил. Такт. Алена. Даная. Кат. Черт. Нарост. Имя. Та. Реактор. Совка. Очес. Рай. Профилактика. Опа. Они. Юмор. Егор. Том. Пуговкин. Аза. Амати. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: Морфинистка. Скороговорка. Ирида. Сам. Кегли. Сват. Фатум. Запах. Рукав. Марго. Иприт. Ротор. Рейд. Гори. Нана. Сев. Блузка. РАО. ПК. Ореол. 
Оплата. Навык. Цыц. Кеплер. Кваша. Поляна. Радар. Плиссе. Окат. Интим. Апач. Алеко. Ант. Орли. Татами. Ирокез. Майами. Титр. Ссора. Врата. Ка. Гонг. Чага. Роу. 
Ф.И.О. Люк. Кон. От.

По горизонтали: 1. Смесь, состоящая 
из мелко раздробленных частиц в одно-
родной среде. 3. Вид декоративно-при-
кладного искусства. 5. Электровакуумный 
прибор для усиления СВЧ-колебаний. 8. 
Борзые собаки, принадлежащие одному 
хозяину. 10. Псевдоним Сариддина Са-
ид-Мурадзоды, таджикского советского 
писателя и ученого. 11. Составитель «Тол-
кового словаря» и сборника пословиц. 12. 
Датчик температуры, состоящий из двух 
разнородных электропроводящих эле-
ментов. 13. Малая планета. 14. Роман Э. 
Золя. 16. Радикулит. 17. Раствор металла 
в ртути. 20. Советский ботаник-растени-
евод. 21. Прежде королевство, ныне про-
винция и автономная область на севере 
Испании. 

По  вертикали: 1. Посёлок городско-
го типа в Ахалском велаяте Туркмении. 
2. Двусторонний барабан. 3. Зернобо-
бовое кормовое растение. 4. Город во 
Франции, на реке Сомма. 5. В греческой 
мифологии богиня морей, жена Посей-
дона. 6. Станковая культовая живопись. 
7. Крупнейшая представительница рус-
ской вокальной школы. 8. Популярный 
актер итальянского кино. 9. Денежная 
сумма или иная ценность, выдавае-
мая вперед в счет будущего платежа. 
13. Русский живописец. 15. Вексель на 
предъявителя. 18. Животное, входящее 
в государственные символы Бельгии, 
Великобритании, Финляндии и ряда 
других стран. 19. Материальная едини-
ца наследственности.

По горизонтали: 1. Коллоид. 3. Набойка. 5. Амплитрон. 8. Свора. 10. Айни. 11. Даль. 12. 
Термопара. 13. Икар. 14. Нана. 16. Ишиас. 17. Амальгама. 20. Вавилов. 21. Наварра. 

По вертикали: 1. Каахка. 2. Дол. 3. Нут. 4. Абвиль. 5. Амфитрита. 6. Иконопись. 7. Не-
жданова. 8. Сорди. 9. Аванс. 13. Иванов. 15. Ависта. 18. Лев. 19. Ген. 
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АнеКдоТы

неделя Из жИзнИ облАСТИ

Фото Сергея Гавриленко.

Жена – мужу:
- Ты где был?
- На свадьбе у Коляна… Ты не 

представляешь, как все напились!
- Ну, почему же не представляю… 

Фату сними.

J J J

Едет мужик в лифте небоскреба, 
ехать скучно... Мужик спрашивает 
у лифтера:

- Наверное, у вас очень тяжелая 
работа?

- Да, сэр.
- А что самое тяжелое в вашей 

работе, наверное, подъемы?
- Нет, сэр.
- Ну, тогда, наверное, спуски?
- Нет, сэр.
- Ну, а что же тогда?
- Вопросы, сэр. Исключительно 

дурацкие вопросы.

J J J

Преподаватель:
- Запомните: междометие яв-

ляется несамостоятельной час-
тью речи. Почему несамостоя-
тельной? А вы попробуйте задать 
вопрос с помощью междометия. 
Правильно, у вас ничего не полу-
чится!

- Татьяна Алексеевна, ой ли?

J J J

Трёхлетний малыш получает от 

12 сентября 2013 года 
после продолжительной 
болезни ушла из жизни

Нина Васильевна  
САФРОНОВА,

ветеран труда, мама на-
шего друга Сергея Саф-
ронова. Глубоко скорбим 
и соболезнуем родным и 
близким.

Владимир и Ольга
Сухацкие.

бабушки, живущей в другом го-
роде, подарок на день рождения. 
Открыв бандероль, он видит, что 
это шикарный водяной пистолет, и, 
завизжав от восторга, сразу бежит 
наполнять его. Его мама, однако, 
совсем не в восторге и набирает 
номер своей матери:

- Мама, ты помнишь, как мы до-
водили тебя до безумия своими 
водяными пистолетами?

Из трубки раздаётся голос ба-
бушки:

- А то!

J J J

Коридор больницы был настоль-
ко длинный и светлый, что Федя на 

всякий случай проверил пульс.

J J J

- Мама, я сегодня в автобусе 
место женщине уступила, а она не 
села.

- Ну, а ты что?
- Обратно к папе на колени за-

бралась!

J J J

- Я вижу, ты опять ничего не пой-
мал!

- Ты неправа, я поймал одну здо-
ровенную рыбину!

- И где же она?
- Плавает, зараза, где-то с моим 

спиннингом!

Рис. Андрея Горшкова.

КАлендАрь

В ЭТоТ день родИлИСь
1952. Николай Гнатюк, эстрад-

ный певец.
1959. Мортен Харкет, вокалист 

норвежской группы A-ha.
СобыТИя

1492. С этого года постановле-
нием Московского Собора новый 
год стал исчисляться с 1 сентября 
вместо 1 марта. Так продолжалось 
до петровских времен, когда с 
1700 г. летоисчисление стало вес-
тись от рождества Христова (а не от 
сотворения мира) и началом года 
стало 1 января.

1866. Основана Московская 
консерватория, ныне носящая имя 
П.И. Чайковского. 

1867. Вышел в свет «Капитал» 
Карла Маркса.

9.09.1950. Приказом министра 
высшего образования СССр 
образован Кемеровский горный 
институт.

Законом о пятилетнем плане вос-
становления и развития народного 
хозяйства на 1946-1950 годы предус-
матривались высокие темпы увеличе-
ния добычи угля в Кузбассе для разви-
тия отраслей экономики страны. Одна-
ко в нашем регионе катастрофически 
не хватало кадров. Вопрос об органи-
зации горного института в Кемерове 
ставился в письме первого секретаря 
Кемеровского обкома ВКП(б) Е.Ф. Ко-
лышева, с которым он в феврале 1950 
года обратился к И.В. Сталину. На 
должность директора института был 
рекомендован Т.Ф. Горбачев, главный 
инженер комбината «Кузбассуголь».

Первый набор студентов в кемеров-
ский вуз проходил через Московский 
горный институт, вместе с тем желаю-
щих набирали и в столице Кузбасса. 
Абитуриенты ехали с разных концов 
страны. По возрасту и жизненному 
опыту они отличались разительно: 
были и вчерашние выпускники школ, 
и участники Великой Отечественной 
войны. Среди кузбасских абитуриен-
тов набралось немало шахтеров. Ко-
миссией были зачислены в студенты 
201 человек. Первую лекцию по на-
чертательной геометрии им прочитал 

Анатолий Владимирович Евстифеев, 
впоследствии доцент, заведующий ка-
федрой начертательной геометрии и 
графики.

- Сегодня КузГТУ – это крупный на-
учно-исследовательский, инноваци-
онный и культурно-воспитательный 
центр, раскрученный бренд одного 
из лучших технических вузов России, 
- рассказывает проректор по админис-
тративной работе Ирина Жигалова. 
- Это почти 19 тысяч студентов и 780 
преподавателей, в том числе 346 кан-
дидатов наук, 98 докторов наук.

Университет признан одним из ста 
лучших вузов России, внесен в реестр 
«Доска почёта России» и Националь-
ный реестр ведущих образовательных 
учреждений страны; является победи-
телем конкурсного отбора Президент-
ской программы повышения квалифи-
кации инженерных кадров.

Сейчас в КузГТУ идёт активная рабо-
та по модернизации всех направлений 
деятельности. Создано 8 институтов, 
развиваются связи с бизнесом, про-
изводством и академической наукой. 
Коллектив университета работает над 
решением вопросов безопасности шах-
терского труда, обеспечения угольной 
промышленности профессиональными 
высококвалифицированными кадрами.

оксана ПАнАрИнА.

12.09.1998. В Кемерове открылся 
Губернский сельский рынок. В качест-
ве продавцов выступили 30 хозяйств 
Кемеровского, Юргинского, Промыш-
ленновского районов и пять райпот-
ребсоюзов. Продавцы освобождены от 
многих плат, налогов и сборов, что дела-
ет их продукцию значительно дешевле, 
чем на городских рынках.

12.09.2006. В Киселевске открыта и 
освящена часовня в память о погибших 
горняках.

13.09.1929. Принято решение Щеглов-
ского горсовета за №27 от 13.09.29 «О 
постройке водопровода в г. Щегловске».

13.09.1946. По решению исполкома 
Кемеровского областного Совета депу-
татов трудящихся организовано област-
ное товарищество художников с местом 
нахождения правления в г. Кемерово и 
филиалов в г. Сталинске и г. Киселевске 
на базе существующих художественных 
мастерских системы облместпрома. С 
1950 года товарищество являлось фили-
алом Новосибирской организации Сою-
за художников РСФСР, а в 1957-м полу-
чило статус самостоятельного творческо-
го союза. В 1988 году от него отделилась 
и стала независимой Новокузнецкая ор-
ганизация Союза художников РСФСР.

14.09.1914. В Мариинске открыт 
бюстовый памятник Александру Второ-
му - в память великого акта освобожде-
ния крестьян от крепостной зависимос-
ти. Бывший единственным в обширней-
шей Томской губернии, он простоял в 
городе до 1917 года. Сейчас этот памят-
ник находится в музее Томска.

По материалам областной научной
библиотеки имени В.д. Федорова.
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тории 
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